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DURANGO, DGO.

“Los hombres y mujeres que
enchulan nuestra casa, Durango,
son el alma de la administración
municipal”, reconoció Toño Ochoa
al entregar uniformes a más de
mil 500 empleados
sindicalizados, como indica el
contrato colectivo. 

En compañía del secretario
general del Sindicato Único de
Trabajadores Municipales (SUTM),
Jorge Sánchez Lara, agradeció a
los empleados su esfuerzo diario
para hacer de Durango la mejor
ciudad. 

En tanto que, ellos expresaron
su compromiso y agradecimiento
hacia Toño Ochoa quien “se ha
mostrado cercano y receptivo a
nuestras necesidades”, afirmó
Mayra Álvarez Fileto, que se
desempeña en el Departamento
de Carritos. 

Asimismo, el líder sindical
afirmó que ha habido apertura y
respaldo para recocer el
desempeño de los servidores
públicos que sienten el apoyo de
Toño Ochoa, muestra de esto son
los uniformes y equipamiento
para que se desempeñen con
seguridad.

Más de mil 500 uniformes
para empleados municipales 

DURANGO, DGO.
“Estoy cumpliendo mis sueños”,

expresó con agradecimiento la
señora Luz María Ávila Valles,
vecina de “El Pueblito”, quien
gracias a los créditos otorgados
por Toño Ochoa hizo crecer su
papelería, mantener a sus tres
hijos y ya estudiar una carrera.

Como ella, mil jefas de familia

han hecho realidad sus sueños
gracias a la entrega de seis
millones de pesos en créditos del
programa “Mujer, el Futuro es
Contigo” en lo que va de la
administración.

“Estos son los cambios que
buscamos porque las mujeres son
la fuerza de nuestras familias”,
destacó Toño Ochoa al hacer
entrega del cheque mil que se

hizo realidad con la Banca Afirme;
la meta son mil 572 con ocho
millones en una primera etapa. 

Además, ellas cuentan con
apoyo profesional para hacer
crecer sus negocios, dijeron por
su parte las titulares del Instituto
Estatal de la Mujer y de la
Dirección de Fomento Económico,
Alejandra Terrones y Valeria
Gutiérrez, respectivamente.

Se entregan créditos del programa
“Mujer el Futuro es Contigo”
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DURANGO, DGO.
Durango alcanzará los 300

millones de pesos en el Fondo de
Aportaciones para la Seguridad
Pública (FASP), para fortalecer
acciones y programas en esta
materia con nuevas tecnologías,
patrullas, capacitación y
contratación de más policías, esto
gracias a la buena coordinación
con el gobierno federal para
mantener a la entidad segura y
con ello atraer inversiones,
destacó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal.

En la rueda de prensa “Martes a
las 10”, el mandatario estatal
aseguró que este recurso será
utilizado para brindar mayor paz
y tranquilidad a todos los
duranguenses, al detallar que son
27 millones más de lo que ha
recibirá la entidad respecto a años
anteriores; la aportación del
gobierno federal es de 240
millones de pesos y 60 del
gobierno del estado, apuntó.

“Vamos a comprar equipos,
armas, patrullas y capacitaremos
a los policías, ya se está
realizando el proyecto para
presentarlos en la Secretaría de
Seguridad del Gobierno Federal,
donde se desglosará el proyecto
completo de los 300 millones de
pesos”, agregó Esteban.

Explicó que para poder acceder
a este recurso, se tenían que
pagar 21 millones de pesos que se
adeudaban de la administración

pasada; en diciembre se obtuvo el
dinero y se pudo ejercer para la
compra de 250 radios de
comunicación y cuatro antenas
para Durango, Gómez Palacio,
Santiago Papasquiaro y Pueblo
Nuevo que se requerían en la
Fiscalía del Estado, así como la
instalación de maquinaria y
equipo, servicio de cómputo y el
cambio de tecnologías en los C5 y
C4. 

Villegas Villarreal recordó que
en reunión con gobernadores del
norte y el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, esto en días pasados, se les
informó que se abrió un nuevo
fondo de mil millones de pesos en
todo el país, con una fórmula del
75 por ciento por el número de
habitantes; Durango accede a 10

millones de pesos y el otro 25 por
ciento (13 millones de pesos), se
otorga por los indicadores
positivos en seguridad, ya que la
entidad se encuentra en el Top 5
de entidades seguras de México.

Agregó que los estados contarán
con otro fondo de 23 millones de
pesos para fortalecer las policías
municipales, lo cual será de gran
beneficio para todos los
habitantes de la entidad
duranguense.

“Que Durango sea un estado
seguro, nos ayuda a atraer
inversiones y empleos, ya que los
empresarios buscan que se tenga
agua, energía eléctrica y
seguridad, necesidades que
cumple el estado para que se
instalen nuevas empresas”,
finalizó el gobernador.

Gestión histórica de recursos
para equipamiento y
tecnología en seguridad
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DURANGO, DGO.
En este 2023 se cumplen cien años de la

muerte del General Francisco Villa, por
ello el gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal impulsará la imagen del
caudillo de la Revolución, con un rescate
de su historia y su legado para propiciar
la atracción del turismo, razón por la que,
ésta figura será la imagen icónica de la
administración estatal.

“Vamos a rescatar todo lo que tenemos
de Francisco Villa e iniciaremos desde este
2023, que la entidad sea el escenario
donde todos conozcan su figura y la
herencia que deja en la historia”, anunció
el mandatario estatal.

“Yo soy de la tierra del General Francisco
Villa y vale mucho la pena que este año
le demos un realce”, dijo al detallar que
derivado de una iniciativa que presentó
al Congreso local, al igual que el Congreso
federal, este 2023 será nombrado el año
del Centenario de la Muerte de Pancho
Villa.

El titular del Poder Ejecutivo consideró
importante que a partir de este año,  se

deje plasmado y para siempre esta
conmemoración, para que todo el
turismo pueda venir a conocer parte del
legado y figura del General, razón por la
que ya se rescatan espacios como La
Coyotada, mientras que el museo que
lleva su nombre, en Durango capital, está
por terminarse una sala dedicada a su
vida y trayectoria.

Todo lo que hagamos desde el gobierno
estatal, se va a llamar Francisco Villa y va
a tener este sello, además de que
impulsaremos una estrategia turística
conformada por concursos y festivales
alusivos a este personaje, para lograr que
este 2023, la gente venga a Durango a
conocer una nueva imagen del caudillo,
finalizó.

Será Francisco Villa la figura icónica del
2023 por el centenario de su muerte: EVV
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Niñas se pelean
buscando likes
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se está llevando a cabo un

programa para inhibir peleas
entre estudiantes, informó el
subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz García,
quien advirtió que son las niñas
de nivel secundaria las que con
mayor frecuencia participan en
estas riñas en búsqueda de likes.

Explicó que es en las
secundarias técnicas en donde se
presenta con mayor frecuencia
este fenómeno.

Apuntó que la violencia es un
problema grave, ya que falta
convivencia entre los jóvenes
alumnos de secundarias.

Son las secundarias técnicas las
que reportan mayor número de
pleitos terminando la jornada
laboral.

“Y no es porque sean rivales,
sino es un asunto de redes
sociales, se ponen de acuerdo,
más las niñas que los niños, se
pelean, se filman y lo suben a ver
quién tiene más likes”, indicó.

Por ello y para enfrentar este
problema se está siguiendo un
programa que aborda la
convivencia escolar a través del
esquema que obsequió la
Organización de Estados de
Iberoamérica, el cual incluye tres
pasos: el primero abordar el
problema, después solucionar
conflicto y finaliza con
transformar la realidad.

A pesar de este fenómeno las
secundarias técnicas son un
ejemplo en el ámbito académico,
ya que es el modelo que mayor
resultado positivo arroja a
comparación de las otras
secundarias que son generales,
estatales y Telesecundarias.

Este sistema está presente en
todos los municipios de Durango,
por lo que se busca resolver
subsanar el tema de violencia lo
más pronto posible.

Único legado de gobierno anterior es de corrupción: Yáñez Cuéllar 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El único legado del gobierno de
José Aispuro Torres es de
corrupción, advirtió Arturo Yáñez
Cuéllar, dirigente estatal de
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), quien
reaccionó a las declaraciones del
líder nacional del PAN, Marko
Cortés, quien aseguró que el
exgobernador dejó una herencia

de seguridad y desarrollo.
Ante este desacuerdo, Yáñez

Cuéllar descartó que haya riesgo
para la alianza Va por Durango, a
nivel estatal se cerrarán filas.

Sin embargo, "no podemos
quedarnos callados ante una
descalificación directa a nuestro
partido", argumentó.

Advirtió que los personajes que
vengan de fuera deben estar
informados de cómo viven los
duranguenses, "no es el momento
de descalificar por descalificar y

no se va a permitir".
Consideró que, "sería un chiste"

una candidatura para el
exgobernador José Aispuro Torres
en la próxima elección, "hay
personas que deshacen los
partidos".

"No vamos a permitir ningún
candidato de la alianza que tenga
una situación de repudio social,
de reprobación ciudadana y sobre
todo de que no tenga una
solvencia moral ante la sociedad",
concluyó.

Por Martha Casas
Durango, Dgo.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal se refirió como "error
político" la declaración del líder
nacional del PAN, Marko Cortés,
quien alabó la herencia del
gobierno de Aispuro, "pensé que
era una broma, por que quién le
va a creer".

El Ejecutivo aseguró que esto
no afecta la relación que se tiene

con este partido, con quien
incluso llegó al mandato en
coalición.

"Yo creí que era como una
broma, ¿no?, de Marko, digo,
¿quién puede decir eso?, nadie
en sus cinco sentidos va a decir
algo así”, dijo.

Relató que llegó directo al
evento ese día y no supo lo que
habían dicho en la rueda de
prensa, pero sí lo platicó en corto
con el dirigente e incluso le

entregó la lista del legado que
dejó el ex gobernador.

Algunas cosas del legado que
también se las pasé por escrito
después, le dije, "este fue el
legado que dejaron, recursos por
ningún lado, una deuda de 25 mil
millones de pesos, recursos de
los maestros, de ellos, no de
nómina, lastimado, porque no
pagaron seguros de vida en 2020
y se tienen alrededor de 50
maestros que fallecieron y que

no han podido cobrar sus
seguros de vida por la falta del
pago de las cuotas en la
pandemia", recalcó.

"Pero sí, casi creía que era una
broma lo que estaba diciendo el
dirigente del PAN, pero yo le dije
sin rencores ni nada, de todos
modos, quién va a andar
creyendo esas cosas cuando
vimos o estamos sintiendo cómo
nos dejaron en el estado; de
hecho, un legado histórico, en

Error político el de Cortés,
"pensé que era broma": EVV
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Por Monserrat García 
Durango, Dgo.
Un grupo de comerciantes del

parque Guadiana llegaron hasta
la sala de Cabildo para protestar
por el reordenamiento de este
espacio, que ha anunciado el
presidente municipal Antonio
Ochoa Rodríguez.

Los comerciantes señalan que
algunos de ellos no han
refrendado su permiso, pero no
es por falta de voluntad, sino
que desde la pandemia el
ayuntamiento no ha reactivado
este trámite.

Por su parte, la regidora
panista Malena González,
apuntó que se está dialogando
con los comerciantes, pero la
idea es llevar a cabo un
reordenamiento, pero solo con
aquellos que tienen un permiso,
con los que no se estará
analizando cada caso de forma

individual.
La única finalidad es cuidar la

seguridad de los niños y niñas,
esto al referirse al accidente
donde una menor resultó
lesionada en un juego mecánico
ubicado en el parque Guadiana,
mismo que no tenía permiso
vigente.

Indicó que algunos comercios
no cuentan con ningún permiso,
otros no los han refrendado por
diversas situaciones y es con
quien se analizará la posibilidad
de otorgar nuevamente esta
licencia.

No se debe pasar por alto que
los parques Guadiana y
Sahuatoba es una zona natural
protegida y como tal se debe de
cuidar.

Además, debe garantizar a los
visitantes que los alimentos que
ahí se expenden, así como los
juegos no representan ningún
riesgo, concluyó.

Comerciantes buscan
mantenerse en los
parques 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobierno estatal tiene la

facultad de establecer una
demanda en contra de los
hospitales particulares donde se
registró el brote de la meningitis
y que ha generado gastos
importantes para las arcas
estatales, además reafirmó que va
a haber justicia.

Lo anterior lo señaló el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al reconocer que al
estado le ha costado un recurso
considerable atender este tema
aún y cuando no es un asunto
que se haya generado en
hospitales públicos. Justo por ello,
el gasto de la atención lo debieron
pagar los hospitales privados,
"fue un problema de ellos”.

Esto lo señaló al abordar el tema
de las audiencias que se llevaron
a cabo el fin de semana donde
fueron vinculados a proceso los
tres detenidos, presuntamente
implicados en la enfermedad que
generó esta crisis sanitaria.

Indicó asimismo que las

investigaciones continúan y
recalcó que no ha sido un asunto
sencillo, ni ha sido fácil investigar
lo que sucedió, se abrieron varias
líneas, hasta saber si se trató del
medicamento, si fue la aguja, la
jeringa, la superficie, la sepsis,
aires acondicionados… se
estudiarán junto con la FGE mil
800 expedientes, caso por caso
para ir descartando y se ha hecho
todo un estudio especializado.

Expuso una coincidencia con lo
que ha señalado la fiscal general
del estado en torno a que el tema
y los casos se originaron en un
solo hospital, ya que ahí está

concentrado la mayoría de los
contagios y muertes.

La duda es, quién dio el permiso
para que esos hospitales
operaran, puesto que la Cofepris
encontró que no contaban con
farmacias internas, reutilizaban
medicamento y hasta la morfina
la reutilizaban, solo tapaban el
frasco con un algodón.

Esa es una de las razones por las
que fue detenido el entonces
responsable de la Coprised, la
verificadora y el médico
anestesiólogo.

Y esto deriva en mayores
preguntas como quién nombró al
de la Coprised, porque
claramente lo hizo fuera de la ley
y eso implica también una
responsabilidad dentro de este
problema, dejó ver refiriéndose al
ex gobernador y a quien tenga
que ver con el tema. 

Manifestó el respeto a los
procesos que se están llevando a
cabo en el ámbito judicial y
señaló que va a haber justicia,
quieres sean responsables van a
pagar.

El estado podría demandar a
hospitales privados por la meningitis



DURANGO, DGO.
Durante su participación en el

Foro de Gobernabilidad y
Consulta para el Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028, el fiscal
especializado Noel Díaz
Rodríguez señaló que para
combatir y controlar el
problema de la corrupción e
impunidad se requiere fortalecer
el Sistema Local Anticorrupción
con la participación de las y los
ciudadanos, el acompañamiento
de las organizaciones de la
sociedad civil, la acción de los
poderes y gobiernos y la
coordinación de los entes
públicos que integran este
sistema.

Refirió los datos del Índice de
Percepción de la Corrupción
2022, dado a conocer
recientemente por
Transparencia Internacional, en
el que se señala que, por tercer
año consecutivo, México obtuvo
31 puntos, donde 100 sería la
mejor calificación posible y cero
la peor.

México, señaló en su
exposición, sigue siendo el país
peor evaluado entre los países
que integran la Organización
para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) y
es el segundo peor evaluado en
el G20. Solo Rusia tuvo una peor
calificación que México entre las
veinte economías más grandes

del mundo.
Por ello es de gran importancia

que las políticas institucionales
y programas de la Fiscalía
Anticorrupción y el Plan Estatal
de Desarrollo estén alineadas y
sean complementarios, para
garantizar la efectividad en la
reducción y control de los delitos
de corrupción en el estado de
Durango.

Como prioridad número uno, el
fiscal anticorrupción propuso:
fortalecer el Sistema Local
Anticorrupción y desarrollar
programas que aseguren la
coordinación entre las
autoridades competentes de los
órdenes de gobierno estatal y
municipal en la prevención,
detección, denuncia,
investigación y sanción de faltas
administrativas y hechos de
corrupción, así como en la
Fiscalización y control de
recursos públicos.

En segundo término: Fomentar
la cultura de la legalidad y
desarrollar programas de
colaboración del Sistema Estatal
de Educación en materia de
formación cívica, ética,
integridad y derechos humanos.

Para finalizar y como tercer
punto: Promover la expedición
de normas, protocolos y
mecanismos de protección de
denunciantes, alertadores y
testigos de actos y hechos de
corrupción.

DURANGO, DGO.

Después de años de espera,
familias del poblado “Llano
Grande”, en la zona de la Sierra,
ya tienen agua en sus hogares,
gracias a una línea de conducción
que entregó Toño Ochoa, como
resultado de una gira más del
programa “Hablemos de Frente.”

En el evento que realizó en la
comunidad, los habitantes de la
colonia “El Borcelano” le pidieron
apoyo para una línea de
conducción de agua, la cual fue
hecha realidad inmediatamente
con 695 metros de tubería y una
inversión de más de 245 mil
pesos.

“Esto sin duda mejora la vida de
todos”, agradeció Martín Félix

Téllez, presidente de Junta del
poblado Llano Grande, al
concretarse la obra que lleva agua
a 60 viviendas. 

Toño Ochoa reiteró a los
pobladores que realizarán obras
hidráulicas para que ningún
duranguense sufra escasez de
agua como en otros estados,
“porque lo más importante es el
bienestar de nuestras familias”.

Más agua potable para
familias de la sierra
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Prioritario, fortalecer el Sistema
Local Anticorrupción: Noel Díaz

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El reordenamiento del parque

"va porque va, pero sin
imposiciones", se tendrá que
dialogar con los comerciantes
porque también es para su
beneficio, apuntó el presidente
municipal de Durango, José
Antonio Ochoa Rodríguez.

Lo que se busca es recuperar los
espacios públicos para beneficio
de todos, pero en orden, para ello
se invertirá en el parque recurso
para su rehabilitación.

Indicó que se recuperarán 50
espacios, actualmente ya hay una
gran actividad cultural en la plaza
Baca Ortiz, así también se
activarán la plaza de Santa Ana,
del Sagrado Corazón, lo que se
busca es que sean lugar de
esparcimiento, de
entretenimiento y de unidad de

las familias de Durango.
Al ser cuestionado sobre la visita

del presidente del Partido Acción
Nacional (PAN), Marko Cortés, dijo
que su partido está unido.

Descartó opinar sobre lo dicho
por el líder nacional defendiendo
el legado del exgobernador José
Aispuro Torres, pues dijo lo más
relevante fue el evento de toma

de protesta del presidente estatal,
Mario Salazar.

Lo más importante es la unidad,
con el compromiso que se tiene
este año 2023 y el 2024 que con

el liderazgo del gobierno Esteban
Villegas Villarreal el Partido
Acción Nacional seguirá
trabajando en beneficio del
estado.

El reordenamiento del parque "va porque va"



DURANGO, DGO. 
Al participar en la Reunión

Plenaria del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal reiteró su apertura para
trabajar en coordinación y unidad
con los legisladores de cada
partido en favor del desarrollo y
bienestar de las familias
duranguenses.

En esta reunión estuvo presente
también el alcalde de la capital
Toño Ochoa y el presidente del
partido en Durango, Mario
Salazar Madera, ante quienes el
coordinador de los diputados
panistas en la Cámara local,
Alejandro Mojica Narváez, afirmó
que “las y los diputados del PAN
estamos más unidos que nunca y
trabajaremos por la gente, para
defender las causas reales de los
duranguenses”.

El coordinador del Grupo
Parlamentario panista y también
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
del Congreso del Estado,
Alejandro Mojica, informó que a
través de esta mesa de trabajo se
construye la agenda legislativa y
política que impulsarán en el
Congreso del Estado para que a
las familias les vaya mejor.

Entre los temas que se
abordaron y que le interesan a la
ciudadanía, destacan la economía
familiar, salud y acciones en favor
del bienestar de las mujeres y
grupos vulnerables, entre otros
relevantes.

“Le vamos entrar con todo, en
equipo los diputados de acción
nacional. La fuerza que nos
mueve son las familias
duranguenses y trabajaremos
todos los días para darles
resultados”, señaló Mojica
Narváez a unos días de iniciar el
Segundo Periodo Ordinario de
Sesiones.

Durante el acto protocolario,
reconoció que la tarea no será
fácil, pero trabajarán en unidad
como grupo parlamentario, para
que a Durango y a México le vaya
mejor.

“Estamos más fuertes y listos
para enfrentar los nuevos retos”,
coincidieron Verónica Pérez, Paty
Jiménez, Alejandro Mojica, Joel
Corral, Fernando Rocha, Gerardo
Galaviz y Londres Botello.
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Con el gobernador
Esteban, diputados
panistas trabajarán en
unidad por Durango



DURANGO, DGO.
En reunión en la Coordinadora Nacional

de Movimiento Ciudadano que se
desarrolló en la Ciudad de México fueron
ratificados los nuevos integrantes que
llegan a sumar al proyecto naranja en
Durango, Hiram Brahim López Manzur y
Antonio Alberto Bracho Marrufo, quienes
tendrán a su cargo la coordinación de la
secretaria de Organización y Acción Política
Estatal y Municipal, respectivamente.

Sobre las nuevas incorporaciones Martín
Vivanco, coordinador estatal en Durango,
mencionó que son dos perfiles que suman
a este proyecto y el mensaje es clarísimo:
el único proyecto colectivo que realmente
se está gestando a nivel nacional y estatal
es Movimiento Ciudadano. Tanto Hiram
como Toño vieron esto y abandonan otros
institutos políticos para sumarse a
Movimiento Ciudadano porque realmente
creen en las causas naranjas.

“Antonio Bracho fue director de seguridad
pública y conoce muy bien las necesidades
de la capital duranguense e Hiram tiene
una trayectoria política notable, fue
candidato a presidente municipal de
Gómez Palacio en condiciones muy
adversas y logró meter una regiduría que
no fue cosa menor, se valora muchísimo.
Vienen a sumar, insisto, a un proyecto
colectivo realmente horizontal y que es la
opción de futuro”, añadió.

Por su parte, la delegada nacional de
Movimiento Ciudadano en Durango Paty
Flores Elizondo se manifestó feliz de que la
familia naranja siga creciendo con perfiles
que llegan a complementar el equipo ya
conformado y sobre todo en la región
lagunera; en el caso de Hiram, es alguien
que ya había hecho equipo con Pancho
Franco. Y Antonio Bracho viene a fortalecer
el trabajo que queremos hacer de
oposición, con su experiencia ayudará a
puntualizar qué se puede fortalecer en el
municipio, finalizó.

Además, fueron avaladas las propuestas
que realizó la Comisión Operativa Estatal
de Movimiento Ciudadano en Durango
para ratificar a Gloria Arreola Gamboa al
frente de la Secretaría general de acuerdos
y Mariana Verduga Palencia dentro de la
Coordinación municipal de la capital.
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Hiram Brahim y Antonio Bracho se suman
al proyecto naranja

DURANGO, DGO.
“Históricamente el PRI es el

partido que más le ha dado a
Durango. Todos los gobernadores
del Revolucionario Institucional
han dejado un gran desarrollo
económico, turístico, social, y de
infraestructura. La gente sabe en
quién sí confiar, pero lo más
importante: Durango ya sabe a
quién no le volverá a dar su
confianza”, sentenció el dirigente
estatal tricolor, Arturo Yáñez.

Dijo que, para el PRI, es un
orgullo volver a gobernar el
Estado, pues representa una nueva
oportunidad para dar resultados
en favor de la sociedad y las
familias duranguenses. El año
pasado, la gente de los 39
municipios de la entidad emitió un
claro mensaje: “Queremos que el
PRI vuelva a gobernar”.

Además, reiteró el respaldo
brindado por la militancia priista
el pasado domingo a su
gobernador, en el primer
desayuno entre la base y un
hombre que hoy gobierna con la
esencia priista de dar resultados.

“Esteban Villegas es un orgullo
para el PRI, porque recibió la
administración estatal en quiebra,
bancarrota, y hoy, Durango está de
pie, listo para trabajar unidos y en
favor de todos, no de unos

cuantos”.
El combate a la corrupción que se

ha visto en apenas cuatro meses
de Gobierno, es un indicativo que
con Esteban Villegas, Durango
volverá a la ruta del crecimiento,

tras 6 años de un retroceso que
puso en peligro el patrimonio de
las familias duranguenses.

“Todo lo bueno que ha hecho el
Gobierno del Estado, en favor de
Durango lo han logrado los

gobernadores del PRI y la sociedad,
porque somos un gran equipo. El
Desarrollo del Estado, es un legado
priista que hoy, con Esteban,
vamos a potenciarlo, para los
nuevos tiempos”, concluyó.

El desarrollo de Durango, un legado priista



¿Sabe todo lo que tuvo que pasar para
que en nuestro país se les permitiera votar
a las mujeres?

Los movimientos femeniles en busca del
derecho al voto iniciaron a finales de los
años 1700 y principios de los 1800 en
Francia e Inglaterra con Mary
Wollstonecraft quien es considerada como
la primer feminista y pionera en la defensa
de los derechos de la mujer al afirmar que
si la mujer era más débil o menos hábil
para los asuntos públicos, no se debía a
ninguna inferioridad congénita, sino a que
simplemente no se le permitía acceder a la
educación en igualdad de condiciones que
los hombres. Por supuesto este
pensamiento fue rechazado pues lo que en
aquel tiempo se creía firmemente es que
las mujeres por naturaleza sólo servían
para ser madres.

Estos movimientos llegaron a México
durante el porfiriato a partir del año 1887
con la revista “Las Violetas del Anáhuac”
la cual era escrita por mujeres y tenía ya
las ideas que en Europa habían nacido de
considerar a las mujeres con las mismas

capacidades intelectuales que los hombres
y que si había deficiencias femeninas era
únicamente por la falta de acceso a la
educación. En esos años Carmen Romero
Rubio, esposa de Porfirio Díaz, inauguró
instituciones educativas para las mujeres.

La lucha por otorgar igualdades políticas
a las mujeres inició con la Revolución
Mexicana. En 1916 se llevó a cabo el
Primer Congreso Feminista de Yucatán
donde los grupos feministas del país
reclamaron igualdad, educación y
ciudadanía.

En consecuencia, Yucatán fue el primer
estado en reconocer el voto de la mujer en
1923 resultando electa la primer diputada
local, Elvia Carrillo Puerto, quien ejerció el
poder por dos años y después, se dice que
renunció debido a amenazas de muerte y
decidió cambiar su residencia al estado de
San Luis Potosí en donde nuevamente fue
electa al obtener la mayoría de votos, pero
el Colegio Electoral no reconoció su
triunfo. Entre 1935 y 1936, mujeres del
partido oficial conformaron el Frente Único
Pro Derechos de la Mujer y más adelante

fue creado el Departamento Autónomo de
la Mujer en la Confederación Campesina
Mexicana (CCM) hoy Confederación
Nacional Campesina (CNC), sin embargo el
sufragio femenil no llegaba.

Luego, en 1937 el presidente Lázaro
Cárdenas envió un proyecto de Reforma
Constitucional al Congreso en la que se
otorgaba el voto a la mujer, el proyecto fue
aprobado por ambas cámaras sin embargo
esto no bastó para que la propuesta
presidencial se convirtiera en ley.

Fue hasta 1952 cuando Adolfo Ruiz
Cortines siendo candidato a la Presidencia
de la República hizo la promesa de dar a
las mujeres el derecho al voto para elegir
a sus representantes y ser elegidas a nivel
federal.

Y finalmente el día 17 de octubre de 1953
llegó el sufragio femenil a México en el
mandato del presidente Adolfo Ruiz
Cortines, publicándose en el Diario Oficial
de la Federación (DOF) la reforma al
artículo 34 Constitucional, reconociendo
así la ciudadanía a las mujeres y con esto
el pleno derecho al voto, mismo derecho
que fue ejercido el 3 de julio de 1955 en las
elecciones a diputados federales.

Sin embargo, actualmente son pocas las
mujeres que han ejercido un puesto

político alto, para el 2016 solamente tres
mujeres habían llegado a ser
gobernadoras. En ese mismo año nosotras
(las mujeres) nos encontrábamos
presentes en las estructuras del poder y
toma de decisiones con poco más del 36%
en diputaciones federales y 34% en el
Senado de la República; mientras que en
los congresos locales la participación es del
23% y sólo el 6.8%en los gobiernos
municipales. Y algo me dice que mucho de
eso tiene que ver con la reforma al artículo
41 Constitucional que exige la paridad de
género para todas las organizaciones
políticas, ya que los partidos políticos se
ven obligados a tener a mujeres como
candidatas para puestos de elección
popular.

Las mujeres ocupamos
aproximadamente el 52% de la lista
nominal, entonces ¿cómo es posible que
sean tan pocas las mujeres ejerciendo
puestos políticos altos? Esto quiere decir
que ni las mismas mujeres votamos por
nosotras y me pregunto yo,
¿verdaderamente avanzamos?

Sí, estoy de acuerdo que se dio un gran
paso al permitir el sufragio femenil, sin
embargo, creo que como sociedad, aún nos
queda mucho por evolucionar.
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Sufragio femenil, ¿realmente avanzamos?
Por Alejandra Alvarado Fernández aleavarado220@gmail.com

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, que encabeza la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, a través de la
Dirección de Arte y Cultura, invita
a todos los artistas locales a
formar parte de la Gran Feria de
Arte y Diseño 2023 denominada
Ágora, que se llevará a cabo en
esta ciudad el próximo sábado 25

de febrero.
La titular de la mencionada

dependencia, Melissa Reuters,
mencionó que, el objetivo de esta
feria es promover y estimular la
creación, producción, difusión y
consumo del arte, “como nos ha
solicitado nuestra presidenta
Leticia Herrera Ale, estamos
impulsando a la comunidad
artística de Gómez Palacio, a

través de este espacio urbano
dedicado a la exhibición,
presentación y venta de piezas de
arte  plástico y gráfico que ellos
mismos elaboran”, destacó.

Ágora se realizará en la "Plaza
Fundadores", a un costado del
museo Casa Faya, a partir de una
convocatoria trimestral, que
reunirá a los artistas gráficos,
visuales y plásticos de Gómez

Palacio y la Comarca Lagunera. 
Las inscripciones se encuentran

abiertas desde la fecha de esta
publicación hasta el 20 de febrero,
contando con un cupo limitado,
por lo cual, se exhorta a todos los
interesados a ponerse en contacto
con la dirección competente a
través de la página de Facebook
oficial del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, y así, no perder su

espacio y formar parte de esta
gran feria.

“También pueden acudir a las
instalaciones de la Dirección de
Arte y Cultura que se encuentra a
un costado del Teatro M.
Alvarado, consultando
previamente las bases y
requisitos en el link,
https://forms.gle/Sr2GXLxb6spgZ
f5W8”, finalizó.

Abren espacio a artistas locales para comercializar sus productos
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*Los Nombres que
Suenan en Gómez
*Han egresado 84
generaciones de la
Facultad de
Psicología y Terapia
de la Comunicación
Humana UJED
* P r i o r i z a r e m o s
leyes que mejoren la

vida de la gente: Alejandro Mojica
*Flora Leal Méndez, Regidora Morena
Lerdo
*Cuentan que
*Según la Historia
*La Preguntilla
En el PRI, Gómez Palacio  comienzan a

sonar algunos nombres como sus posibles
candidatos a las diputaciones locales para
los distritos que le tocará encabezar al
tricolor dentro de la alianza que tiene con
el PAN y el PRD. En esta ciudad suena
fuerte el nombre del actual secretario del
ayuntamiento hasta el momento su labor
ha sido excelente Vicente Reyes Solís
(vicepresidente del Consejo Directivo del
SIDEAPA), se le recuerda en su transitar en
el terreno político como presidente en la
Junta de Conciliación y Arbitraje y como

abogado litigante,  a Víctor Habib Araluce,
secretario Técnico en el Ayuntamiento,
secretario de Desarrollo Social, y con  más
de diez años en la “talacha política”,  el de
Eduardo Faudoa Chávez, actualmente
Director de Bienestar Social,
anteriormente ex regidor (8), ex director
de Desarrollo Social (2010-2013), Francisco
Javier Escalera Tostado, Director General
del SIDEAPA, funcionario que goza de la
confianza de la alcaldesa, Christian Mijares
regidor y actual presidente del PRI en el
municipio y José Efrén Peña del Rio, oficial
mayor del ayuntamiento. También se dice
que doña Leticia Herrera Ale es una
política mexicana, miembro del Partido
Revolucionario Institucional (PRI). Del  8 de
junio 1960. Ex senadora del Congreso de
la Unión (2012-2016), 2010- 2012 Diputada
del Congreso de Durango. Diputada del
Congreso de la Unión de México 2006-
2009-, actualmente presidenta municipal.
Va como candidata al senado.
Continuaremos.

XXXXX
Con el egreso de 44 generaciones de

profesionales de la Psicología, hoy, al
cumplirse el 26 aniversario de su
implementación por parte de la

Universidad Juárez del Estado de Durango,
se ven coronados los esfuerzos que en su
tiempo hiciera un grupo de maestros
universitarios, luego de que el 7 de
diciembre de 1996 la Honorable Junta
Directiva aprobara el programa de
Licenciatura en Psicología para responder
a la necesidad de incrementar la cobertura
de educación superior en la ciudad de
Durango. En mayo de 1999 también el
órgano colegiado acordó crear la carrera de
Licenciado en Terapia de la Comunicación
Humana, de la que a la fecha han egresado
40 generaciones.

XXXXX
Durante el Segundo Periodo Ordinario de

Sesiones del Segundo Año de Ejercicio
Constitucional, se priorizarán las leyes que
mejoren la calidad de vida de la gente,
aseguró el presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Alejandro Mojica Narvaez.

“Es importante el análisis y discusión,
pero sobre todo priorizar los temas que a
la gente le interesan y se trasladen en
mejores leyes y normas, con la intención
de brindar una mejor calidad de la vida
hacia los duranguenses”, resaltó ante los
medios de comunicación.

XXXXX
Licenciada  en Educación Flora Isela Leal

Méndez (En la foto),  comenzó su trabajo
social siendo misionera, después líder
estudiantil fundadora de la Federación de

Estudiantes Normalistas de Durango en La
Laguna (FENED), dirigente de grupos
juveniles, directora del Instituto Municipal
de la Juventud, actualmente regidora y
líder de la fracción Morena en el
ayuntamiento en el cual apoya a diferentes
causas y a personas vulnerables y en el
2018 fue candidata a diputada local por el
distrito XIII. Actualmente a sus 34 años ya
fue  presidenta del Partido Encuentro
Solidario (PES) y coordinadora regional de
Ruta 5. No la pierdan de vista, trae mucha
polvadera. 

XXXXX
Cuentan que, siendo rector de la

Universidad de Coahuila, José De Las
Fuentes Rodríguez, y Tesorero el señor
contador Adalberto Guillen, le pidió en
calidad de préstamo mil pesos, de aquel
entonces. Y cada vez que lo veía el señor
Guillén meticuloso como era para las
cuentas, le pedía el recibo de los mil pesos.
Y la respuesta era la misma: Luego se lo
doy Señor Guillen. Hasta que un día lo
cansó y le respondió el entonces rector:
“Como jode Señor Guillen ¿desde cuándo
las prostitutas dan recibo?”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “¡Ahora es
cuándo chile verde le has de dar sabor al
caldo!?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante la Comisión de

Seguridad Pública realizada la
mañana del 10 de febrero, se
presentó un informe de los
trabajos y resultados del área de
reclutamiento de la academia de
policía, realizados desde el
comienzo de la administración
municipal que encabeza la
presidenta, Leticia Herrera Ale.

El titular de la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, Iván Torres Chávez,
afirmó en su comparecencia ante
la Comisión en el Cabildo, que los
trabajos que se han realizado
desde el primer día de
septiembre, hasta hoy, han
arrojado resultados favorables.

Torres Chávez informó que, con
21 cadetes inscritos, comenzaron
las actividades del curso de
formación inicial para aspirantes
a policías preventivos; también
en el rubro de la capacitación, se
impartió la actualización a 44
elementos en activo de la Policía
Municipal, en el taller
denominado “Armamento y Tiro

Policial”
Continuando con la exposición

de trabajos, el titular de
seguridad en el municipio, dijo
que se han realizado jornadas de
actualización de fuerzas
especiales para capacitar a los 22
elementos que conforman el
Grupo Operativo de Reacción
Inmediata (GORI); esta
capacitación fue impartida por
elementos especializados en
materia de operaciones especiales
de la policía de Buenos Aires,
Argentina.

“Realizamos también la firma de
convenios y acuerdos de
colaboración con diferentes
instituciones educativas de nivel
técnico, medio superior y
superior de la Laguna”,por ello,
fue posible capacitar en temas de
criminología y primer
respondiente a estudiantes de la
Universidad Autónoma de
Durango, Universidad Autónoma
del Noreste y Centro Universitario
Trilingüe. Destacó el Comandante
Torres Chávez.

Sobre los trabajos de

reclutamiento para nuevos
cadetes de la academia de policía,
se informó que del nueve de
enero a la fecha se han integrado
133 expedientes, de los cuales
117 corresponden a personas que
viven en la zona urbana y los
restantes en el medio rural.

“De estos expedientes que

hemos recibido al momento, 80
son hombres y 53 de mujeres, lo
que representa un incremento en
la respuesta por parte del sexo
femenino, en comparación a
convocatorias realizadas con
anterioridad”, apuntó Torres
Chávez.

En el mismo tenor, se realizaron

60 evaluaciones preliminares a los
aspirantes, de los cuales, sólo 30
se calificaron positivamente en
los exámenes de aptitud física,
médica y de responsabilidad,
quedando en condiciones de ser
evaluados por el Centro Estatal de
Acreditación de Control y
Confianza (CEACC).

Presenta Seguridad Pública acciones y
resultados de reclutamiento para la academia



Redacción
DURANGO, DGO.

Como resultado del trabajo
coordinado que se lleva a cabo
entre la Secretaría de Seguridad
Pública y la Coordinación Estatal
de Protección Civil, se puso en
marcha el curso “Plan Multi
Amenazas” dirigido a la Policía
Estatal y personal administrativo
de la institución, además de
cumplir con las disposiciones
para alcanzar la certificación
CALEA. 

El Comisionado Oscar Galván
Villarreal, secretario de
Seguridad Pública, destacó el
interés de Esteban Villegas
Villarreal, Gobernador del
Estado, el fortalecimiento de las
instituciones a través del trabajo
coordinado entre las diferentes
dependencias, como en este caso
que se recibirá la capacitación en
diferentes materias por parte de
especialistas de la Coordinación
Estatal de Protección Civil,
agradeciendo el apoyo por parte

de su titular, Arturo Galindo
Cabada. 

Actualmente se está en proceso
de la certificación CALEA para la
Policía Estatal y el contar con
estos consejos de protección civil
debidamente capacitados es
parte de los requisitos que se
deben de cumplir y se trabaja
parta alcanzar dicha
acreditación, destacando el
Comisionado de Seguridad
Pública que serán 50 elementos
de policía y personal
administrativo quienes se
capacitaran durante una semana
en diferentes temas relacionados
a la protección civil, materia que
cada vez se hace más necesaria
ante los acontecimientos que
lamentablemente se han
presentado y que ponen en
riesgo la vida humana, el
patrimonio y nuestro entorno.

El coordinador de Protección
Civil, Arturo Galindo Cabada,
felicitó a la Secretaría de
Seguridad Pública por
capacitarse en esta materia,

garantizando un mejor servicio
a la ciudadanía, tomando en
cuenta que en la mayoría de las
situaciones de emergencia es la
policía el primer respondiente y
que mejor que estos se
encuentren debidamente
capacitados para brindar
primeros auxilios y otro tipo de
apoyos en casos de siniestros.

Es así como el Gobierno de
Esteban Villegas Villarreal da
respuesta a la sociedad de
Durango, con el fortalecimiento
de las instituciones que
garantizan un mejor servicio al
contar con servidores públicos
cada vez más preparados y
comprometidos con su
responsabilidad. 
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Un adulto mayor de 76 años de
edad, de nombre Juan Manuel
Prado Medina, originario de
Guadalupe Victoria, Dgo., murió

en el Hospital General 450, a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser agredido con un
bóxer  por un sujeto que fue
detenido por las autoridades.

Fue el 11 de febrero
aproximadamente a las 21:20
horas, cuando Juan Manuel

acudió con Luis Ángel de 39 años,
con la finalidad de cobrar la renta
de un cuarto que éste último le
alquilaba, ubicado sobre la calle
Hidalgo de la zona Centro de
Guadalupe Victoria, situación que
molesto a Luis Ángel y comenzó
a golpearlo con un bóxer.

Fue la esposa de Juan Manuel
quien solicitó la presencia de
agentes de la Policía Estatal, que
lograron detener a Luis Ángel
cuando trataba de darse a la fuga.

Luego de la agresión, Prado
Medina fue trasladado al
nosocomio antes mencionado,

lugar en donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
dejó de existir.

El presunto responsable de estos
hechos quedó a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.

Lo mataron por ir a cobrar la renta

Detienen a ebrio
por agresión 
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de Seguridad Pública
detuvieron a César Enrique, de 20
años, quien fue acusado de causar
lesiones a una persona del sexo
masculino.

La detención se realizó en el
lugar conocido como “Las
Cribas”, en un domicilio de la
colonia Las Huertas, en donde los
oficiales lograron detener a César
cuando se daba a la fuga.

El joven agresor fue trasladado
a las celdas de la Estación Central,
donde se determinó en el
certificado médico que el acusado
se encontraba en segundo grado
de ebriedad al momento del
altercado.

Continuando con los protocolos,
César Enrique, seguirá su proceso
legal, una vez que el Agente del
Ministerio Público en turno
determine su responsabilidad,
según el seguimiento de la
carpeta de investigación. 

Implementan curso “Plan Multi Amenazas” 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 32 años de edad, de
nombre Facundo Rodríguez
Cervantes, originario de la
localidad La Guajolota, de El
Mezquital, Dgo., perdió la vida a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser atacado por seis
jóvenes, cinco de ellos menores
de edad.

Los hechos ocurren el 11 de

febrero, a las 21:30 horas, cuando
se encontraba ingiriendo bebidas
embriagantes en una de las calles
del poblado de su residencia,
cuando llegaron los jóvenes,
algunos con tablas, mismos que
les empezaron a pedirles cerveza,
pero Facundo se negó a dárselas,
por lo cual empezaron a
agredirlos para luego darse a la
fuga.

Es de mencionar que, Rodríguez
Cervantes fue trasladado al

domicilio de un familiar, lugar en
el que perdió la vida minutos más
tarde, por tal motivo, la agente
del Ministerio Público adscrita a
dicha región ordenó el
levantamiento y traslado del
ahora occiso hacia el Servicio
Médico Forense, para la práctica
de la necropsia de ley.

Sobre estos hechos agentes de la
Policía Investigadora de Delitos
ya busca a los presuntos
responsables. 

Se negó a darles cerveza
y lo mataron a tablazos  

Arrestan a sujeto
por robo en
centro comercial
Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
realizaron la detención de Diego,
de 46 años de edad, quien es
señalado por un guardia de
seguridad, quien lo sorprendió
cuando intentaba rebasar la línea
de cajas sin realizar el pago
correspondiente de diversos
artículos. 

La detención se realizó sobre la
avenida Instituto Durango, entre
boulevard Guadiana y calle
Benjamín Argumedo, en la
colonia Bella Vista, asegurándole
una botella de Buchanan´s de
750 ml, una máquina para cortar
cabello marca Taurus, unas
pinzas para cortar cobre de la
marca Maxtool y una caja de
cereal My Brand. 

Diego, ingresó a las celdas de la
Estación Norte, donde el médico
en turno determinó que se
encontraba bajo los efectos de
alguna sustancia nociva para la
salud, luego fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos.

Redacción
DURANGO, DGO. 

En las últimas horas dos
varones se privaron de la vida en
diferentes puntos del estado.

El primer caso se suscitó el
domingo 12 de febrero, en el

municipio de Súchil, Dgo.,
cuando Noel se privó de la vida
por medio del ahorcamiento.

El hoy finado fue localizado
colgado de un mezquite por un
vecino, de manera inmediata dio
aviso a las autoridades
correspondientes.

Se informó que Noel tomaba
medicamento antidepresivo.

Por otra parte, la mañana de
este lunes, en la colonia 8 de
Septiembre, Óscar de 25 años, se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento.

El hoy occiso fue localizado por

un familiar en suspensión
completa, de manera inmediata
lo bajó y le brindó los primeros
auxilios, no siendo esto posible,
pues Óscar ya no contaba con
signos vitales. De enero a la
fecha suman 19 suicidios en la
entidad.

En menos de 24 horas dos varones se privan de la vida

Redacción
DURANGO, DGO.  

En la semana comprendida del
06 al 12 de febrero de 2023, la
Dirección Municipal de
Seguridad Pública realizó 143
remisiones por faltas
administrativas, con un total de
162 detenciones.

De esta cifra 19 personas

fueron puestas a disposición del
agente del Ministerio Público por
distintos delitos, 3 por violencia
familiar, uno por allanamiento,
dos por participar en riña, 4
lesiones, uno por daños
materiales, uno por abuso
deshonesto, 5 por robo a negocio
y 2 más por robo a casa
habitación.

Respecto a la Policía Vial se
registraron 109 accidentes,

quedando solucionados en el
lugar un total de 87,
puntualizando que se registran
40 accidentes menos en
comparación con la semana
anterior, esto gracias a los
distintos operativos
emprendidos por parte de la
Policía Vial, así mismo, se
realizaron mil 327 infracciones
de las cuales 43 de ellas fueron
por utilizar el teléfono celular al

conducir, registrándose una baja
considerable gracias a la
campaña Conduce Sin Redes.

Dentro del operativo anti
alcohol se realizaron 46
infracciones por conducir en
estado de ebriedad, por primer
grado 10 y 36 de segundo grado.

Se brindaron 142 auxilios en
cuanto a violencia familiar de los
cuales 5 de ellos fueron de
violencia contra la mujer.

En una semana la DMSP se detienen a 162 personas
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Cinco hombres fueron
vinculados a proceso por
transportar cocaína en el estado
de Michoacán.

La Fiscalía General de la
República (FGR) informó que un
juez de Control determinó la
vinculación a proceso de Rey G.,
Fermín G., Eusebio A., Pablo M. y

Johny M., por delitos contra la
salud y en materia de
hidrocarburos.

Los cinco hombres fueron
detenidos a inicios de febrero por
la Secretaría de Marina (Semar) en
el puerto de Lázaro Cárdenas,
Michoacán.

Viajaban a bordo de una
embarcación en la que
transportaban 315 kilos y 50

gramos de cocaína en paquetes
confeccionados con cinta canela.
También llevaban mil 650 litros
de hidrocarburo en 33 tambos de
plástico. El juez de Control dictó
la prisión preventiva oficiosa para
los cinco hombres, como medida
cautelar.

Cabe destacar que dos de los
detenidos son de origen
ecuatoriano.

Vinculan a proceso a 5 hombres que transportaban cocaína
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El Gobierno y empresas
estadounidenses de energías
limpias apoyarán los
compromisos climáticos de
México y la transición energética
para reducir el calentamiento
global, aseguró el embajador de
Estados Unidos en México, Ken
Salazar.

Su declaración se da a un mes de
la séptima visita del enviado
especial para el clima
estadounidense, John Kerry y en
medio del esfuerzo de México por
incrementar su matriz de
generación eléctrica a base de
fuentes renovables.

“Las compañías
estadounidenses apoyan las
metas de México de energías
limpias y reconocen la
importancia de la transmisión”,
señaló Salazar en un comunicado,
tras una reunión con empresas

líderes en energías limpias de
EE.UU.

El embajador Salazar reconoció
la importancia de enfocar
esfuerzos en materia de
transición energética y acción
climática en Norteamérica para
posicionar a esta región como la
principal potencia económica.

“Al hacerlo, no solo
protegeremos al planeta, sino que
también nuestras naciones se
beneficiarán con empleos mejor
pagados y nos representará
beneficios económicos, mientras
hacemos lo correcto por el
planeta”, aseguró.

En este sentido, insistió en que
el Gobierno estadounidense
seguirá “apoyando los ambiciosos
compromisos climáticos del
Gobierno de México establecidos
en la Conferencia sobre el Cambio
Climático de las Naciones Unidas
(COP27)”.

El presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció que Kerry
y legisladores de ese país
visitarán el sureste de México
entre el 19 y 21 de marzo para
analizar proyectos de energía
eólica.

La visita se dará como parte del
seguimiento que dan ambas
naciones al Istmo de
Tehuantepec, zona del sureste
mexicano en la que el Gobierno
de México impulsa un corredor
industrial con 10 parques, de los
que cuatro serían para energía
eólica.

El presidente López Obrador
también ha reconocido que existe
un acuerdo entre México y EE.UU.
para que empresas
estadounidenses y mexicanas
construyan dichos parques.

En su última visita a México,
Kerry estuvo en el norteño estado
de Sonora, donde López Obrador
planteó la construcción de la
planta de energía solar “más

grande de Latinoamérica” y un
plan para que México y Estados
Unidos fabriquen autos eléctricos
en conjunto.

En tanto, otras visitas han
estado definidas por los
desacuerdos con la política
energética de México, acusada
por empresas y legisladores de
Estados Unidos de ser injusta con
la inversión de aquel país para
favorecer a las compañías

públicas mexicanas, lo que
mantiene a México, Estados
Unidos y Canadá bajo consultas
para dirimir sus diferencias.

De acuerdo con los
compromisos globales suscritos
por México, como el Acuerdo de
París, y su Ley de Transición
Energética, el país tiene como
meta que el 35 por ciento de su
matriz energética sea por fuentes
renovables en 2024.

Empresas y Gobierno de EE.UU.
apoyarán transición energética en México
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Lorenzo Córdova, consejero
presidente del Instituto Nacional
Electoral (INE), auguró que la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación determinará que para la
elección de 2024 no se aplicará el
llamado ‘Plan B‘ de la reforma
electoral.

En la firma del convenio de
integridad electoral para las
elecciones de Coahuila, Córdova
Vianello aseguró que es
responsabilidad de las
autoridades electorales generar
certeza en los procesos
electorales.

Tenemos muy clara la historia,
tenemos claro en dónde están los
problemas y estamos en la mejor
disposición, señor gobernador y
representantes de los partidos,
para inyectar como autoridades
electorales la mayor certeza ante
las dudas que hoy, ante esa
sentencia se han generado, es
una corresponsabilidad que
asumimos como parte del Estado
y sepan que las reglas no serán un
problema. Y menos si la Suprema
Corte en un futuro, como me
auguro, hacen que las reglas en el

plano federal para las elecciones
del 2024 sean las que nos han
dado estabilidad y gobernabilidad
democrática por tanto tiempo”,
manifestó Lorenzo Córdova.

El consejero presidente del INE
reiteró que ninguna de las

normas del ‘Plan B’ se aplicarán
para las elecciones de este 2023.

Por su parte, el magistrado
presidente del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la
Federación, Reyes Rodríguez
Mondragón, reconoció que el

sistema electoral actual garantiza
elecciones limpias.

Garantizar la integridad
electoral y afianzar la confianza
ciudadana requiere de la solidez
de nuestras leyes y de la fortaleza
de nuestras instituciones, además

demanda que todas y todos los
participantes en las contiendas
políticas se comprometan con los
ideales y principios que sustentan
nuestra democracia, por ello es
relevante la firma de este acuerdo
de integridad“, manifestó.

Suprema Corte no aplicará el ‘Plan B’ para las
elecciones de 2024, augura Lorenzo Córdova
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El Gobierno de Colombia y la
guerrilla del Ejército de
Liberación Nacional (ELN)
iniciaron  en México el segundo
ciclo de negociaciones de paz, con
el principal objetivo de lograr un
acuerdo del cese el fuego
bilateral.

“Estamos aquí con el impulso
que ha dado el presidente
colombiano, Gustavo Petro, a la
paz como política de Estado”,
aseguró Otty Patiño, jefe de la
delegación del Gobierno de
Colombia, en la inauguración de

la mesa de diálogo en la
Conferencia Interamericana de
Seguridad Social (CISS) de Ciudad
de México.

El punto clave de las
conversaciones, que se espera se
prolonguen por tres semanas en
México, será alcanzar un acuerdo
para el alto al fuego por ambas
partes.

“Nuestra agenda busca
transformaciones y poner fin al
conflicto armado, con la
determinación de lograr un paz
integral y duradera”, afirmó Pablo
Beltrán, jefe de la delegación del
ELN.

Las negociaciones entre el
Gobierno de Colombia y el ELN,
que estuvieron interrumpidas
durante cuatro años tras iniciar
en 2017, se reanudaron el pasado
22 de noviembre en Caracas con
el auspicio de Cuba, Noruega y

Venezuela como países garantes.
Aunque el presidente Petro

anunció el 31 de diciembre la
entrada en vigor del alto al fuego
bilateral, la guerrilla lo desmintió
días después con el argumento de
que no se había acordado en los

diálogos.
México, junto con Venezuela,

Chile, Noruega y Brasil, son
garantes de los diálogos de paz,
mientras que Suecia, Alemania,
Suiza y España actúan como
países acompañantes.

Gobierno de Colombia y ELN
comienzan segundo ciclo de
negociación en México

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El Gobierno de México, ante la
visita al país del presidente de
Cuba, Miguel Díaz-Canel, solicitó
la pasada semana a La Habana la
llegada de más médicos cubanos,
una política que, según señalaron
expertos consultados por EFE, es
dañina para la sanidad pública.

“Es un pésimo pronóstico de a
dónde queremos llevar las
políticas de salud. (Los médicos
cubanos) están quitando la
posibilidad de tener un trabajo
decente a los mexicanos y no
están resolviendo el problema de
base, que es subir el nivel de la
medicina mexicana”, comentó en
entrevista con EFE el cirujano y
analista de políticas de salud
Xavier Tello.

Las brigadas médicas cubanas
empezaron a llegar a México en
2020 en el contexto de la
pandemia y se extendió su
presencia en el país en 2022,
cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador aceptó
recibir 500 médicos más, ahora
para ayudar a México a
garantizar la sanidad universal,
algo que causó polémica en el
sector sanitario del país.

Y el pasado sábado, tras
otorgarle al mandatario cubano la
orden del Águila Azteca, la más
alta distinción que México otorga

a extranjeros, López Obrador
pidió a su homólogo más
brigadas médicas.

Es muy probable que
necesitemos más médicos
especialistas de Cuba. (…) Ojalá y
nos apoyen con más”, dijo el
presidente mexicano tras
mantener una reunión bilateral
con Díaz-Canel en el estado de
Campeche, en el sureste del país.

Esto, incidió Tello, solo sirve
como parche para rellenar las
plazas que los médicos
mexicanos, por los bajos salarios
y los traslados a zonas remotas e
inseguras, no cubren.

Lo que tiene que hacer (México)
es inyectar recursos, los médicos
mexicanos deberían tener mayor
remuneración y una mejor oferta
de trabajo. Y lo que quiere hacer
es seguir pagando poco y
estigmatizarlos porque no
quieren aceptar los trabajos mal
pagados”, remarcó.

“Esclavizados” y poco
preparados

Uno de los focos de la polémica,
más allá de que el Gobierno
mexicano priorizase a
profesionales procedentes de
Cuba por delante de los
nacionales, se centra en las

presuntas condiciones de
esclavitud en las que trabajan y
su falta de preparación para
ejercer ciertas especialidades
médicas.

El presidente de la organización
Prisioners Defenders, Javier
Larrondo, denunció en entrevista
con EFE que las instituciones
cubanas confiscan a los médicos
sus pasaportes y títulos
académicos.

También aseveró que Cuba
castiga con ocho años de prisión
a quienes abandonen la misión y
que emplea apenas un 6 % de los
ingresos que recibe de México en

remunerar a los profesionales.
Además, en el informe “La

verdad militar detrás de las
misiones médicas cubanas en
México”, la organización alertó de
que, en muchas ocasiones, los
médicos de la isla no tienen
conocimientos para ejercer las
especialidades cubiertas en el
sistema público mexicano.

Hasta agosto (de 2022), todos
eran médicos generales que, sin
embargo, figuraban como
médicos especialistas. Lo
maquillan dándoles un curso (en
la especialidad correspondiente)
o ni eso”, señaló Larrondo.

Médicos cubanos dañan la sanidad
pública de México, alertan expertos
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Los ex presos políticos

nicaragüenses desterrados a
Estados Unidos no han perdido
la fe de regresar a su patria ni de
trabajar desde el exilio para
forzar la salida del “régimen de
Daniel Ortega”, como dijeron a
EFE algunos de los que han
empezado a llegar a Miami
desde Washington.

Este mediodía arribó a esa
ciudad del sur de Florida una
decena de nicaragüenses que
formaban parte del grupo de
222 presos políticos que fueron
excarcelados el jueves pasado en
Nicaragua y desterrados a
Estados Unidos.

El flujo se inició el sábado con
la llegada de los primeros que
han decidido establecerse en
Miami y para esta semana se
esperan a otros como el
exprecandidato presidencial
Félix Maradiaga.

Algunos de los llegados hoy
dijeron temer las represalias que
puedan sufrir sus familiares en
el país centroamericano y
sienten incertidumbre ante el
exilio forzado al que han sido
condenados, pero sin olvidar por
ello el compromiso con la
oposición política nicaragüense.

“Aquí estamos ahora en el
destierro pero siempre con el
corazón henchido, inflamado de
orgullo patrio, de amor a
Nicaragua. El amor a nuestras
raíces ningún dictador no las
puede quitar”, dijo a EFE el líder
estudiantil Yubran Suazo, de la
ciudad de Masaya, quien integró
el movimiento opositor 19 de
abril.

El joven permaneció detenido
en aislamiento, “en condiciones
completamente inhumanas”,
según relató, en el Sistema
Penitenciario La Modelo, a las
afueras de Managua, desde
mayo del año pasado.

Cumplía una sentencia de diez
de prisión en una celda de dos
por tres metros de la que no
podía salir en todo el día, sin la
más mínima higiene y vigilado
por una cámara las 24 horas.

Una ventanilla se abría tres
veces para entregarle sus tres
comidas diarias, recuerda.

“Era una alimentación muy
mala”, afirma sin vacilaciones
sobre un encarcelamiento
durante el cual dijo haber sido

víctima de “tortura psicológica”.
Esa fue su segunda estancia en

prisión tras haber estado
detenido en 2018 y 2019.

Suazo explicó que el día que
fue sacado de su celda para
llevarlo al destierro pasó
momentos de angustia porque
hasta poco antes de subir al
avión que los trasladó a
Washington no sabía qué era lo
que pasaba.

“Dejar todo es un proceso
sumamente doloroso, es un
duelo que creo que empiezo a
procesar porque nunca fue para
mi una opción el exilio, yo
consideraba que mi lucha era
junto a mi gente allá en
Nicaragua”, dijo Suazo con la
voz entrecortada.

El joven, que expresó su
profundo agradecimiento a los
Gobiernos de Estados Unidos y
España por ofrecerles acogida,
manifestó que eligió
establecerse en Miami dado que
esta ciudad alberga a una de las
comunidades de nicaragüenses
originarios de Mayasa más
grande en el exterior.

Al aeropuerto de Miami han
empezado a llegar algunos de
los 222 presos políticos
nicaragüenses, muchos de los
cuales han sido acogidos en el
restaurante La Guacalita, punto
de encuentro de la comunidad
de este país centroamericano y
donde sus propietarios se han
encargado de brindarles
alojamiento y manutención
durante sus primeros días,
según supo EFE.

Muchos de los que han
arribado para establecerse en el
sur de Florida lo hacen porque
tiene familiares y allegados en
esta parte de EE.UU. y provienen
de zonas rurales y humildes,
donde ejercieron oposición al
Gobierno de Ortega.

“Es imposible dejar esta lucha
incompleta. Los retos son
muchísimos, la misma oposición
tiene grandes retos y
compromisos con el pueblo
nicaragüense, sobre todo
trabajar en unidad en una
acción que fuerce la salida del
régimen de (el presidente)
Daniel Ortega”, aseveró Suazo.

“No perdemos la fe ni la vamos
a perder, como tampoco la de
regresar a nuestra patria”,
ahondó.

Agencias

Las autoridades canadienses
reconocieron este lunes que el
tamaño y las características de los
objetos voladores no
identificados (ovni) descubiertos
en los últimos días en el espacio
aéreo norteamericano hacen que
sean difícil de seguir con los
radares.

El mayor general Paul Prévost,
director del Estado Mayor
Estratégico Conjunto de las
Fuerzas Armadas Canadienses,
declaró durante un encuentro con
medios de comunicación que sus
reducidas dimensiones plantean
dificultades para su detección por
los radares, tanto los basados en
tierra como los aéreos.

Estamos estudiando cómo
podemos responder en el futuro a
estas deficiencias”, añadió
Prévost.

El militar añadió que se
“sospecha” que los objetos son
globos, pero recalcó que solo es
una suposición en estos

momentos.
Dos de los tres objetos abatidos

desde el viernes en Norteamérica
han caído en Canadá.

El viernes, EE.UU. derribó un
objeto en Alaska. El sábado, un
segundo artefacto fue derribado
en una de las zonas más remotas
de Canadá, en el territorio de
Yukon, a unos 160 kilómetros de
la frontera con Alaska.

Finalmente, el domingo, el
tercero cayó en las aguas
territoriales de Canadá en el lago
Huron, uno de los cinco Grandes
Lagos de Norteamérica.

Hoy la cadena de televisión
estadounidense CNN dijo que un
memorándum del Pentágono
describe el objeto derribado el
sábado en Canadá como un
“globo metálico, pequeño, con
una carga por debajo”.

El sábado, la ministra de
Defensa de Canadá, Anita Anand,
no quiso ofrecer detalles sobre el
artefacto y se limitó a señalar que
el objeto era “similar pero más
pequeño” al globo espía chino
derribado el 4 de febrero frente a

las costas de Carolina del Norte.
Las autoridades canadienses

también dijeron hoy que las
condiciones meteorológicas y los
lugares donde los artefactos han
sido derribados están
dificultando las tareas de
búsqueda y recuperación de sus
restos.

Sean McGills, de la Policía
Montada de Canadá y el
encargado de coordinar la
búsqueda de los restos de los dos
artefactos caídos en Canadá,
explicó que el área de búsqueda
es vasta, hasta 3 mil kilómetros
cuadrados, y, en el caso de Yukon,
montañosa.

Las autoridades canadienses
han desplegado cinco aparatos
(tres aviones y dos helicópteros)
para localizar los restos en Yukon.

En el lago Huron, un
guardacostas canadiense está
liderando la búsqueda del tercer
objeto derribado.

Pero a pesar de la intensidad de
la búsqueda, McGillis advirtió que
“no hay garantías” de que los
restos sean localizados.
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Ex presos políticos
mantienen fe de regresar
a Nicaragua

Canadá reconoce dificultades
para detectar ovnis
descubiertos en últimos días
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…y comienza el zipizape!!
Por Mario Díaz

PALACIO

…y comienza el zipizape!!
-Reforma a la Ley General de
Comunicación Social da pie a
controversias
-Alcaldes de Toluca y Chihuahua
consideran que se violenta la
autonomía
-Reforma al artículo 26 violenta el 115
de la Constitución Política
H. Matamoros, Tam.-Tras considerar que

la reforma al artículo 26 de la Ley General
de Comunicación Social representa un
agravio al invadir las atribuciones de la
autonomía hacendaria municipal que
otorga el artículo 115 Fracción IV de la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, los alcaldes de los municipios
de Toluca, estado de México y Chihuahua,
Chihuahua, presentaron sendas
controversias constitucionales ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

RAYMUNDO MARTÍNEZ CARBAJAL,
primer edil de Toluca, y MARCO ANTONIO
BONILLA MENDOZA, presidente municipal
de la ciudad de Chihuahua, coinciden en
que la reforma aprobada en el Congreso de
la Unión y publicada el 27 de diciembre de
2022 en el Diario Oficial de la Federación,
violenta la autonomía hacendaria
municipal consagrada en la Carta Magna.

MARTÍNEZ CARBAJAL y BONILLA
MENDOZA, en sus respectivas
inconformidades, aseguran que la reforma
a la Ley General de Comunicación Social
promovida por el jefe del Ejecutivo federal
acota sus facultades y perjudica el cabal
cumplimiento de sus funciones en materia
de transparencia, legalidad y conexión con
la ciudadanía.

El reformado artículo 26 de la Ley
General de Comunicación Social establece
que: “Los Entes Públicos deben elaborar el
Programa Anual de Comunicación Social
considerando la prioridad temática y
cronología de la difusión de las Campañas
a efecto de dar cumplimiento con la
Estrategia de Comunicación Social. Las
Campañas se sujetarán al objetivo de
comunicación que persigan los Entes
Públicos.

El límite de gasto al Programa Anual de
Comunicación Social, en su conjunto, no
debe rebasar el 0.1 por ciento del
Presupuesto de Egresos Anual
correspondiente.

En las Entidades Federativas, el límite de
gastos que se haga en Comunicación
Social a que se refiere este artículo deberá
estar homologado con lo dispuesto en el
párrafo anterior”.

Al respecto, el alcalde de Toluca
RAYMUNDO MARTÍNEZ CARBAJAL
manifiesta en su recurso de controversia
que: “La norma que Toluca pretende sea
reconocida como inconstitucional por el
máximo tribunal nacional prohíbe a los
municipios la máxima publicidad de las
políticas públicas, el ejercicio de sus

funciones y metas cumplidas, el derecho a
los ciudadanos a acceder con
transparencia, eficacia, prontitud y bajo el
eje rector de máxima publicidad a la
información”.

Y añade: “Tanto para la administración
como para sus habitantes el ejercicio del
derecho de acceso a la información pública
fortalece la participación ciudadana, las
políticas públicas, la gestión pública y por
ende la gobernabilidad democrática, al
tiempo que permite reforzar la legitimidad
del sistema democrático incorporando al
ciudadano en los procesos de deliberación,
gestión y evaluación de las políticas
públicas. El restringir las campañas de
difusión supone realizar un acto privativo
violentando así la naturaleza autónoma de
los municipios”.

De igual forma, en el texto de su
controversia constitucional MARCO
ANTONIO BADILLO MENDOZA, alcalde del
municipio de Chihuahua, expone: “En
fecha 27 de diciembre de 2022 en el Diario
Oficial de la Federación fue publicado el
Decreto por el que se reforman, adiciona y
derogan diversas disposiciones de la Ley
General de Comunicación Social y de la Ley
General de Responsabilidades
Administrativas, el cual fue votada de
manera económica y turnado al Ejecutivo
Federal para su publicación, del cual se
desprende una invasión a las esferas
competenciales dando con ello violaciones
a preceptos constitucionales, afecta
gravemente la autonomía indispensable
para el buen desempeño de sus
atribuciones, así como el derecho humano
de las personas de acceso a la
información”.

Y agrega en la controversia
constitucional: “El Congreso de la Unión

no puede limitar a un municipio en el
diseño cuantitativo de su presupuesto,
menos con un porcentaje como el previsto
en el artículo 26 de la Ley General de
Comunicación Social del 0.1% aplicado al
Presupuesto de Egresos Anual, pues no
está tomando en cuenta el tipo de
municipio, el tamaño de su población, si
su zona es urbana o rural, la necesidad y
naturaleza de las campañas de
comunicación social y en general los
diversos elementos y circunstancias que
resultan necesarias para difundir entre la
población las tareas, programas y
actividades de un municipio, lo cual es
trascendente y fundamental para el
debido desarrollo de otras funciones y
atribuciones, por lo que la norma no se
encuentra debidamente fundada y
motivada, además de que se reitera
trastoca la autonomía municipal, todo lo
cual afecta a la ciudadanía en general,
pues a través de los medios de
comunicación y sus campañas, el
municipio establece ese orden social con
los vecinos del municipio, por lo que
compete al H. Ayuntamiento la definición
del monto que destinará a ello”.

En otro argumento, el primer edil del
ayuntamiento de Chihuahua adjunta
pruebas que demuestran que, para la
fecha de entrada en vigor del presente
Decreto, el Presupuesto de Egresos del
Municipio de Chihuahua para el ejercicio
fiscal 2023 ya se encontraba aprobado.

Como es evidente, la reformas a las leyes
generales contempladas en el Plan B
Electoral del presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR están provocando una
serie de inconformidades, situación que
habrán de clarificar y decidir los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación.
Sin que necesariamente se requiera ser

un experto en materia de derecho
constitucional, es claro que la reforma a la
Ley General de Comunicación Social se
contrapone a lo que establece el artículo
115 constitucional que invoca la
autonomía de la hacienda pública
municipal y, además, a la garantía de la
Carta Magna que establece el Derecho a la
Información de los ciudadanos.

Será por demás interesante conocer la
postura de otros presidentes municipales-
sobre todo de aquellos de extracción
morenista-quienes se verán en la
disyuntiva de defender la autonomía
municipal, como es su obligación, o bien
optar por guardar silencio para no
contradecir al presidente LÓPEZ
OBRADOR.

DESDE EL BALCÓN:
I.-Todo parece indicar que la presidenta

de la Suprema Corte de Justicia, NORMA
LUCÍA PIÑA HERNÁNDEZ, se “sacará la
espina” con el presidente LÓPEZ OBRADOR
con la controversia constitucional
derivada de la reforma a la Ley General de
Comunicación Social.

Y es que, según parece, le pusieron
enfrente un “pedazo de pastel” jurídico
que hasta los estudiantes de Derecho
saben que ninguna ley secundaria puede
ni debe estar por encima de la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

En todo caso lo que procede es que, con
mayoría calificada en ambas cámaras del
Congreso de la Unión, se reforme la
Constitución de 1917.

Así de sencillo.
Y hasta la próxima.
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“Y quisiera creer que no es mucho pedir
que la nación se deshaga de sus falsas
ilusiones y consiga unirse para manifestar
su repulsa a quienes se han dedicado a
engañar a los crédulos con falsos agravios,
avasallar a los débiles con mentiras
descaradas, halagar las opiniones de los
ignorantes y satisfacer la vanidad de los
mezquinos, y que con su desprecio a la
honestidad y sus ofensas a la dignidad han
sabido rodearse de todo lo que el reino
cuenta de ruin, burdo e inmoral. Son los
mismos que, habiendo por mérito
ascendido a esta funesta preeminencia, se
arrogan el título de patriotas.”

SAMUEL JOHNSON
Los “otros datos” existen en la cabeza de

López Obrador y —
desafortunadamente— muchos de sus
seguidores. Mientras eso ocurre, los datos
—los que son de verdad— fustigan a la
población mexicana.

Las mentiras del gobierno federal poco a
poco han ido permeando todos los
ámbitos de la vida nacional, pero se
pueden resumir en el pegajoso eslogan de
“primero los pobres”. Quitándole el
artículo “los” y sustituyéndolo por el
adverbio “más”, tenemos la realidad
producto de este sexenio: más pobres,
mayor número de estos.

La estrategia de la 4T ha sido
asistencialista; argumentando vicios y
corrupción —sin jamás probar nada— ha
tirado abajo múltiples y vitales procesos
de conformación de políticas públicas y de
instituciones proveedoras.

El primer mandatario, en un desliz
verbal, esbozó su estrategia: tener más
pobres se traduce en hacerse de una
mayor clientela electoral.

Y aquí los incontrovertibles datos que lo
confirman:

Si bien el gobierno dice que el 50% de los
hogares mexicanos se benefician de los
programas sociales, de acuerdo a la ENOE
la cifra es menor. Un treinta por ciento es
la que recibe transferencias clientelares. Y
las denominó así, porque estas no sirven
para que los “beneficiados” superen la
línea de pobreza.

Los programas “Jóvenes construyendo el
futuro” y “Mi beca para empezar”, entre
diversos otros, han sido a todas luces
insuficientes para inhibir el
involucramiento en el delito de la
población menor a los 29 años (“El
desarrollo social y la política pública en el
México actual”, Héctor Hiram Hernández
Bringas, Centro Regional de
Investigaciones Multidisciplinarias de la
UNAM). La delincuencia continúa y hay
más jóvenes involucrados en ella, no
importando los mencionados programas
o la política de “abrazos”.

Solo falta escuchar hoy en la mañana que
la UNAM es “fifí” por haber respaldado los

hallazgos de dicho estudio… Lo mismo
dirá posiblemente de Máximo Ernesto
Jaramillo Molina quien, con datos oficiales,
señala que en el sexenio de Enrique Peña
Nieto el 67% de la población en situación
de pobreza extrema recibía al menos los
beneficios de un programa social. Ya para
2020, solo el 43% de este universo los
recibía. Así, el 57% de la población que se
encuentra en pobreza extrema no tiene
acceso a ningún tipo de programa social
de transferencia monetaria que apoye a
sus ingresos.

De acuerdo con la CEPAL, en el 2018 en
México había 52 millones de pobres, cifra
que aumentó a 58.1 millones para
mediados del 2022. Ya para el año pasado
teníamos 6.1 millones de pobres más a
cuando López Obrador ascendió al poder.
En estos cuatro años, la pobreza aumentó
del 49.9% de la población (2018) a un
52.8% en 2020. Mientras la pobreza
extrema se incrementó de un 14 a un
17.2%.

En el rubro de la salud, la misma
Secretaría de Hacienda informó que los
recursos dados a los estados para la
implementación del “Programa de
Atención para la Salud y Medicamentos
Gratuitos para la Población sin Seguridad
Social Laboral” se redujeron en un 4.3%
entre noviembre de 2021 y el mismo mes
de 2022. Esto es, la estrategia creada en el
2019 para sustituir el “Programa de
Inclusión Social Prospera” disminuyó sus
recursos en términos reales. Menos salud
para quienes de por sí tienen pocas
posibilidades de acceder a un hospital…

La precaria situación de salud y la
disminución en la esperanza de vida se
refleja en la forma en que México ha
descendido también posiciones en el
Indice de Desarrollo Humano. En 1990,
México ocupó el lugar 62 de 191 naciones.
Para el 2019, antes de la pandemia,
ocupábamos el lugar 74 y para el 2021
descendimos al lugar 86. Además de que
la población vive peor que antes, esta
caída es tres veces mayor a la del
promedio del resto del mundo; ello reflejo
de una pésima gestión para enfrentar al
covid a cargo de Hugo López-Gatell.

No, no funcionan los programas
clientelares. Aunque se reparte más dinero
público que en el 2018, el mismo NO está
llegando a quienes tiene que llegar. Antes
los programas sociales eran focalizados a
la población en situación de pobreza. Hoy,
se canaliza principalmente a adultos
mayores. Además, sin contar las pensiones
universales, los programas clientelares
canalizan menos dinero a quienes están
inscritos a ellos, y en lugar de estar
enfocados a sacar a los beneficiarios de la
pobreza, dados los montos, pareciera que
el objetivo es mantenerlos ahí.

Tampoco son programas que busquen

mejorar la competitividad, la
productividad o la escolaridad. Los dos
primeros indicadores han disminuido y,
por cuanto a las becas, estas se otorgan sin
siquiera exigir resultados o medir mejoría
en notas, desempeño o capacidades.

La desaparición del Seguro Popular, de
las guarderías y de instancias infantiles,
ocurrencias en materia de política pública,
han tenido por consecuencia el aumento
en el número de pobres y el incremento en
la desigualdad socioeconómica de la
población.

En el ámbito económico, las mentiras
también fluyen. Se presume de una
ingente cantidad de dólares que ingresan
vía remesas gracias a los años millones de
compatriotas que han tenido que huir de
México, pero nada se dice al respecto de
que en este sexenio dicho número volvió
a incrementarse luego de haberse
reducido durante varios años.
Adicionalmente, el que la moneda
estadounidense se encuentre “barata” no
habla de una buena conducción
económica en nuestro país; refleja las altas
tasas de interés ofrecidas aquí para atraer
capitales golondrinos. ¿Qué pasará
cuando no podamos sostener ese
incentivo?…

Pero, lo que es más, esa paridad que el
titular del Ejecutivo presume no sirve de
nada cuando con 20 pesos (un dólar
americano) no alcanza para comprar un
kilo de tortillas.

En síntesis: la 4T ha generado un mayor
número de pobres para otorgarles
recursos a quienes nunca han trabajado y
no se han esforzado en producir. Dinero y
prebendas que aparentemente les
“brinda” el gobierno, ya que este jamás
explica a la población que estas provienen
de los impuestos pagados por los
contribuyentes y producto del
endeudamiento que pagaremos todos,
también principalmente los tributarios
obligados.

Los programas de “política pública” de la
Cuarta Transformación han resultado ser
trampas clientelares que otorgan dinero
de manera discrecional a quienes cumplen
criterios favorables al régimen mismo.
Fuegos de artificio que carecen de
estudios, de planeación y de estrategia
para mejorar la calidad de vida de quien
los recibe.

Según el Índice Mundial de Hambre
(GHI), México ha sufrido un descalabro por
cuanto a pobreza lacerante —la que sufre
hambre—, pasando de ocupar el lugar 23
antes de la pandemia (2019) al al 42 en el
2022.

Se descubre la mentira detrás del
discurso de “la soberanía alimentaria” en
nuestro país.

Hay quienes dirán que esto se debe a la
guerra producto de la invasión a Ucrania,
a una crisis alimentaria a nivel mundial.
Pero pero la caída de México en dicho
índice es mucho mayor a la de otros países
(no olvidemos que nuestra nación
prohibió la entrada de maíz transgénico a
territorio nacional destinada a alimentar

animales). Sin suficiente materia prima
para alimentar a los animales, se estima
la prohibición provocará un aumento del
48% en la demanda de maíz no
transgénico en el primer año de estar en
vigor la restricción. El incremento del
costo del forraje afectaría al sector avícola
y porcícola e impactaría con un aumento
en los precios del pollo (un 67%), del
huevo y del cerdo; encareciendo aún más
la canasta básica alimentaria de la
población más desfavorecida.

Pero los programas clientelares de la 4T
sí han logrado un impacto de corte
electoral en quienes los reciben. No en
balde la aprobación de López Obrador es
mayor entre este enorme grupo
poblacional. Entre quienes son objeto de
la atención gubernamental y quienes no,
en el 2019 había 9 puntos de diferencia
por cuanto de la popularidad del primer
mandatario; para finales de 2022, la
diferencia era ya de 18 puntos
porcentuales.

Eso, en algunos países se denomina
compra de voluntades. En el nuestro,
AMLO lo llama “estrategia política”. El
presidente odia el crecimiento económico,
busca aumentar la pobreza para que más
personas voten por él y su ralea.

La frase de “primero los pobres” se ha
limitado a ser un discurso. La realidad
describe un desprecio por las personas; la
obtención de votos y la pauperización de
oportunidades de desarrollo a cambio.

Sin una economía sana, las familias
dedican la mayor parte de sus ingresos a
comprar lo básico. Quedan fuera la
educación y la capacitación, así como
mejores horizontes basados en salarios
mejor remunerados.

En el país de los hechos, no de la ficción,
los programas sociales dejaron de serlo
para convertirse en clientelares. Para dar
limosna y mantener a los “beneficiarios”
del régimen y no para reducir la línea de
la pobreza o llevar al crecimiento
económico de la población.

Cabe preguntarse: después de todo el
daño causado al haber dinamitado casi
todo programa social, ¿cómo sentar las
bases para generar nuevas políticas
públicas efectivas? ¿Qué gobierno podrá
reconstruir la política social en pleno siglo
XXI?

No será creando o manteniendo las
estructuras electorales. Menos todavía
sustentadas en una falsa austeridad que
ha implicado reducir el gasto público de
donde se necesita para dedicarlo a
campañas políticas y obras tanto
innecesarias como ineficientes (el
presupuesto público ha continuado
creciendo, no ha habido ahorro).

Se requerirá mucho trabajo, pasión por
México y entendimiento para desterrar de
una vez por todas la estrategia de que los
pobres se traduzcan en votos. Solo así
pasaremos de una situación de “primero,
más pobres” a una donde se actúe en
función de “primero los pobres”.

Primero… más pobres
Verónica Malo Guzmán
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: Academia de cine
ESPAÑA.

As bestas, resulta ser la gran
ganadora de la noche con nueve
galardones que se lleva de los 17
que optaba en la 37 entrega de los
premios Goya. La ceremonia
comenzó con un emotivo
homenaje al director Carlos
Saura, que murió en su domicilio
de Madrid un día antes de recibir
oficialmente el Goya de Honor
2023. 

Recibieron la estatuilla de
manos de la actriz Carmen
Maura, sus hijos Antonio y Ana
Saura y su compañera la actriz
Eulalia Ramón. Maura expresó su
pesar de no haber dicho a Saura
lo importante que fue él en su
carrera. 

Eulalia Ramón leyó un mensaje
póstumo de Saura: “Me considero
una persona afortunada y estaré
feliz si el cine que he hecho ha
servido para inspirar a las nuevas
generaciones”. Además su viuda
tuvo unas palabras para el
trabajo de los cuidadores y
personal del Hospital de Villalba
y con gran coraje señaló que la
sanidad pública se merece que se
cuide, como ellos hacen con la
sociedad.

Mientras, Ana Saura señaló que
su padre les enseñó que la cultura
es lo más importante que se tiene

debido que es el legado y nuestro
futuro. 

Un incansable trabajador Saura
a sus 90 años acababa de estrenar
en las salas su documental Las
paredes Hablan, y recibió en su
casa el Goya de Honor otorgado
por la Academia que será sede de
la capilla ardiente.

La cantante mexicana Natalia
Lafourcade fue la encargada de
dar paso a la entrega de los
galardones, con una versión del
tema Por qué te vas, banda
musical de la película de Carlos
Saura Cría Cuervos.

La ceremonia estuvo muy ágil y
reivindicativa. Los presentadores
fueron los actores Antonio de la
Torre y Clara Lago. Ambos
durante la noche aparecieron
pocas veces.

La película As bestas, bajo la
dirección de Rodrigo Sorogoyen
fue la más galardonada entre los
premios que se llevó están a la
mejor película, director,
guión,sonido (Aitor
Berenguer),fotografía (Fabiola
Ordoyo y Yasmina Praderas),
actor protagonista (Denis
Ménocht), montaje (Alberto del
Campo) y actor de reparto(Luis
Zahera).

El cineasta madrileño tuvo
palabras de agradecimiento a su
equipo e indicó la necesidad de
proteger a los caballos salvajes,
que habitan en libertad en la

zona donde se rodó la película y
que están amenazados por la
construcción de cuatro parques
eólicos. Expresó “Energía eólica
sí, pero no así”.

La segunda más premiada fue
Modelo 77 de Alberto Rodríguez,
logró finalmente cinco, en las
categorías: maquillaje,
peluquería, efectos especiales,
dirección de arte, diseño de
vestuario y dirección de
producción. 

Cinco lobitos, partía con 11
nominaciones y se llevó tres:
dirección nove (Alauda Ruiz de
Azúa), actriz protagonista (Laia
Costa) y actriz de reparto (Susi
Sánchez). 

Laura Galán recibió el premio a
mejor actriz revelación por
Cerditas, el Mejor Guion
Adaptado fue para Fran Araújo,
Isa Campo e Isaki Lacuesta por Un
año, una noche y el de mejor
película de animación para
Unicorn Wars.

Mejor película documental fue
para Labordeta, un hombre sin
más, de Gaizka Urresti y
Sintiéndolo mucho, de Fernando
León de Aranoa se llevó la mejor
canción original del mismo título
y compuesta por Joaquín Sabina
y Leiva.

Un premio emotivo fue el
recibido por Telmo Irureta como
mejor actor revelación, quien
expresó el derecho a la sexualidad

de las personas con discapacidad.
“Nosotros existimos y también
follamos”.

La mejor película
Iberoamericana fue para
Argentina:1985 y mejor película
europea para La peor persona del
mundo, cinta noruega.

El presidente de la Academia,
Fernando Méndez-Leite expresó
el buen momento por el que se
encuentra el cine español, el
papel que tienen las mujeres que
se han visto nominadas en un

buen número y mostró cómo la
Academia está vinculada con la
sostenibilidad y con la
disminución del impacto
ambiental de los rodajes.

El Goya Internacional lo recibió
de manos de Isabel Coixet, la
actriz Juliette Bonochet. Entre las
sorpresas estuvo la actuación de
Lolita, que interpretó el tema Ay
pena, penita, pena con motivo de
la conmemoración del centenario
de su madre Lola Flores conocida
como La Faraona.

La entrega de los Goya fue emotiva,
reivindicativa y con sello femenino
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Forbes 
En el marco de la Semana del

Arte en la CDMX, Premio Tequila
1800 Colección consolida –como
cada año– su compromiso por
promover el arte y la cultura al
reconocer a los mejores artistas
emergentes que estuvieron
presentes Zona Maco.

LA PREMIACIÓN
El jurado

Los ganadores fueron
anunciados el pasado viernes 10
de febrero en Zona Maco, por un
jurado conformado por Juan
Domingo Beckmann, presidente
ejecutivo de Casa Cuervo, Patricia
Marshall, Eugenia Braniff y
Viviana Kuri, quienes tuvieron la
libertad de seleccionar a los
artistas premiados sin alguna
restricción de técnicas.

Entre las obras participantes se
incluyeron pinturas, esculturas,
arte objeto, instalación,
fotografías, performance y
técnicas mixtas.

Artistas y obras ganadoras
El primer lugar de la premiación

lo obtuvo Héctor Zamora con la
obra “Mantarrayas’ de Galería
Labor“. El segundo lugar fue para
Petrit Halilah por la obra “Here to
Remind You” de galería
Kurimanzutto. Mientras que el
tercer lugar fue para Alejandra
Venegas por la obra “Serie
Nubada” de Proyectos Monclova.

Debido a que el Premio Tequila
1800 Colección tiene como
principal objetivo apoyar el arte
emergente, la obra que se
anunció como la ganadorá
formará parte de la colección de
arte de Casa Cuervo —una de las

más importantes de México —,
debido a que el galardón figura
como un premio adquisición.

Una colaboración artística
Dentro de Zona Maco, Tequila

1800 contó con un espacio
creativo en colaboración con

Essential y el fundador de Pioneer
Works, Dustin Yellin. En donde se
pudo apreciar una colección de 6
diferentes botellas de tequila
llamada Essential Artist Limited
Edition 2023, la cual plasma entre
sus diseños la idea de que somos

hijos de antiguas estrellas.
En este espacio también se

ubicaron dos esculturas de vidrio,
compuestas por diminutas
imágenes que en conjunto
intentan expresar que la única ley
del universo es el cambio.

Reconocen a artistas
emergentes en ‘Zona
Maco’ 2023
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Forbes 
El pasado 9 de febrero

finalmente se estrenó en México
la nueva película de Darren
Aronofsky, The Whale, con una
impecable actuación de Brendan
Fraser, quien por años
desapareció de la pantalla, pero
que vuelve con una cinta que le
podría valer un premio Oscar. Su
actuación fue magistral, pero no
es la primera vez que el actor
estadounidense nos sorprende
con su interpretación.

Por ello, te presentamos 5
películas donde Fraser nos
mostró que no es un actor
cualquiera, sino toda una estrella
en el mundo cinematográfico.

George de la Selva
Esta película donde Brendan

Fraser interpreta al personaje
principal, un tarzán cómico, fue
una sensación durante la década
de 1990 que nos hizo pasar un
buen rato.

Lo que pocos saben es que en

ese momento de su carrera
Brendan Fraser no usaba dobles
de acción ni su cuerpo fue
modificado por computadora. El
actor se sometió a duros
entrenamientos para tener un
cuerpo musculoso, además de
que él mismo hizo las escenas
más pesadas y difíciles (como
columpiarse sujetándose solo de
una cuerda por un puente), lo que
lo orilló a realizar un gran trabajo
físico.

School Ties
En esta película de 1992,

dirigida por Robert Mandel,
Brendan Fraser interpreta a David
Green, un adolescente que
obtiene una beca para estudiar en
una escuela privada debido a su
capacidad física para practicar
deporte.

Aunque comienza a ganar
popularidad entre sus
compañeros, su religión judía
choca con las creencias
antisemitas de sus compañeros,
por lo que es sometido a

Brendan Fraser: Otras cintas
emblemáticas más allá de “The Whale”
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humillaciones e incluso buscan
que sea expulsado de la escuela,
ya que son los propios alumnos
quienes determinan los castigos
a los que deben ser sometidos
entre ellos, generando tensión en
la escuela y en el estado de David,
quien debe lidiar los prejuicios
imperantes en su escuela.

Extraordinary Measures
Basada en una historia real,

Brendan Fraser interpreta a John
Crowley, un hombre de origen
humilde que ha logrado llegar a
la cima del éxito empresarial. Está
casado y tiene tres hijos, todo va
bien; sin embargo, a dos de sus
hijos se les diagnostica la
Enfermedad de Pompe.

Crowley deja su carrera y todo
lo que tiene con tal de salvar a sus
hijos. Así es como llega con el Dr.

Robert Stonehill (Harrison Ford),
un científico poco respetado que
tiene ciertas teorías sobre el
padecimiento y que ahora tiene la
oportunidad de comprobarlas con
los hijos de John.

Crash
Este drama cinematográfico le

valió a Brendan Fraser el Awards
Circuit Community Awards de
Mejor Actor de Reparto y a la
cinta el premio Oscar por Mejor
Película.

En esta película toca temas
raciales a través de diferentes
personajes que se entrelazan.
Aquí Brendan Fraser interpreta
a Rick Cabot, el fiscal de
distrito local, ambicioso y
corrupto cuyo único
objetivo es ser
reelecto y seguir

saqueando la ciudad; mientras
que se mezcla con otros
personajes cuyas vidas dan pie a
tensiones raciales, religiosas y
sociales que muestran la vida de
los habitantes de Los ángeles.

Dioses y monstruos
En 1998 esta película obtuvo el

premio Oscar a Mejor
guion adaptado.
Relata los
ú l t i m o s
a ñ o s

de vida del realizador James
Whale (Ian McKellen), director de
la película Frankestein, quien se
aísla del mundo; solo tiene por
compañeros a su ama de llaves y
a un joven y apuesto jardinero
(Brandan Fraser) con quien
entabla una relación y lo
convierte en su
c o n f i d e n t e ,
q u i e n
guardará sus
m e m o r i a s ,
pero a la vez
se siente

terriblemente atraído por él.
Brendan Fraser tiene una amplia

lista de películas donde
demuestra su talento actoral, una
actitud camaleónica que le
permite destacar siempre, por
ello The Whale es una cinta
donde el actor brilla por si mismo.
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Forbes 
A tan solo unas semanas que dé

inicio el Mobile World Congress
(MWC) en la ciudad de Barcelona,
diversas marcas ya apuntalan lo
que los asistentes de dicha
convención podrán ver sobre
innovación tecnológica y nuevos
lanzamientos en la industria
móvil. Tal es el caso de la
compañía Honor, la cual prepara
algunos anuncios entre los que
destacan la última línea insignia
dual: Honor Magic Vs y Honor
Magic5 Series.

Lo que es relevante es
que esta vez, la firma
asiática dará
salida a su

primer smartphone plegable
Magic Vs al mercado
internacional, después del
mercado chino.

Con esto, la empresa creará una
alternativa más para el ya de por
sí deseado mercado de plegables,
que ha mostrado un interés por
parte de los consumidores de
tecnología no solo en México,
sino en el mundo entero,
teniendo players interesantes de
la talla de Samsung.

Investigación,

desarrollo
y

necesidades
específicas

La visión de Honor sobre el
crecimiento de este mercado va
aunado de las propias
características y gustos por este
segmento. Pantallas más grandes,
mayor durabilidad, mejora en
calidad de imagen para fotos,
videos, entre otros contenidos,
son algunos tópicos por los cuales
estos dispositivos cada vez son
más deseados por los
consumidores.

Otro de los temas que destacan
es la investigación y desarrollo.

En este sentido, Honor ha
invertido fuertemente en

su área de I+D. De
este modo, ha

innovado la

tecnología de
bisagra de gota

de agua, comúnmente
utilizada en los smartphones

plegables del mercado, en una
bisagra muy ligera sin engranaje
con tecnología de procesamiento
de fundición de una sola pieza, lo
cual debuta en el Honor Magic Vs.
Con ello, la marca busca
convertirse en un referente en la
industria. Aquí algunos puntos
importantes a considerar sobre la

bisagra de un dispositivo
plegable.

Tradicionalmente, los
engranajes se utilizan para
permitir la rotación de la pantalla,
pero hacen que el dispositivo sea
más pesado y grueso. La bisagra
superligera sin engranajes del
Honor Magic Vs reduce el número
de componentes de la estructura
de soporte utilizados en la
bisagra de 92 a 4, ofreciendo una
bisagra ligera y garantizando una
rotación adecuada al mismo
tiempo.

Otro punto problemático
asociado a los smartphones
plegables es su peso. Una de las
razones por las que el Honor
Magic Vs es tan ligero se debe a
la experta ingeniería de la
bisagra, que está hecha de un
material polimérico especial de
grado aeroespacial que es un 62%
más ligero que los metales

comúnmente utilizados.
Este material

ultraligero, que se
u t i l i z a
habitualmente para
tuberías submarinas
y naves espaciales,

es un testimonio del
compromiso de Honor

con la calidad.
Los fabricantes de smartphones

han invertido cada vez más en
investigación y desarrollo para
mejorar la durabilidad de sus
dispositivos plegables, pero los
problemas de durabilidad como
una bisagra vulnerable, burbujas,
raspaduras en la pantalla,
longevidad, etc. siguen
persistiendo. 

A pesar de su ligereza, el Honor
Magic Vs destaca por su

durabilidad. Tras probar la
bisagra con materiales que van
desde metales como el aluminio,
el acero y el titanio, hasta no
metales, incluidas fibras de
carbono y plásticos, Honor
decidió utilizar material
polimérico de calidad
aeroespacial para garantizar la
funcionalidad y resistencia de la
bisagra.

Presentación desde el MWC
Honor ya tiene fecha para

mostrarnos más a detalle todo lo
que ofrecerá en esta edición del
Mobile World Congress. Por el
momento la compañía asiática ha
compartido en redes sociales este
anuncio que llevará a cabo el
próximo 27 de febrero en vivo en
la ciudad de Barcelona. Acompaña
su invitación con la frase
“Cualquier tecnología
suficientemente avanzada es
indistinguible de la Magia”, en
donde en una imagen muestro lo
que posiblemente sea el diseño
del módulo de cámaras de la serie
Magic5.

Honor ya tiene fecha para
mostrarnos más a detalle todo lo
que ofrecerá en esta edición del
Mobile World Congress. Por el
momento la compañía asiática ha
compartido en redes sociales este
anuncio que llevará a cabo el
próximo 27 de febrero en vivo en
la ciudad de Barcelona. Acompaña
su invitación con la frase
“Cualquier tecnología
suficientemente avanzada es
indistinguible de la Magia”, en
donde en una imagen muestro lo
que posiblemente sea el diseño
del módulo de cámaras de la serie
Magic5. 

Honor alista el lanzamiento de
su teléfono plegable en el MWC
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SSiigguuee  ssuummaannddoo
vviiccttoorriiaass

TToorrnneeoo  ddeell   aammoorr  yy  ooddiioo GGrraann  eexxppeerriieenncciiaa
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AJEDREZ

UUnn  ttoorrnneeoo  eennttrree  aammiiggooss  yy  rriivvaalleess  
Una partida es una
batalla entre el amor y
el odio y así lo
demostrarán los
ajedrecistas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los Ponys Negros del CCH UJED
convocan a todos los jugadores
interesados en participar en el
Torneo de la Enemistad, con el
propósito de reforzar los lazos de

amistad entre los ajedrecistas y
promover el ajedrez en la
sociedad.

EL TORNEO 
El torneo se llevará a cabo el

viernes 17 de febrero en el CCH-
UJED y estará abierto a todos los
jugadores interesados que
cumplan con los requisitos de
inscripción. Habrá dos categorías:
Libre y Sub 1700.

LAS INSCRIPCIONES 
Las inscripciones estarán

abiertas a partir de la publicación
de la convocatoria y se cerrarán

15 minutos antes del inicio de la
ronda uno o hasta agotar cupo. El
cupo está limitado a 38 jugadores
y las inscripciones de exparejas
tendrán un descuento del 50%. 

DISTINTA PUNTUACIÓN 
El torneo se jugará bajo un

sistema suizo a 5 rondas, con
puntuación 3-1-0 (3 puntos para
la victoria, 1 punto para las
tablas, 0 puntos para la derrota).
El ritmo de juego será de 10
minutos más 5 segundos por
movimiento y en caso de default
se considerará una derrota
después de 10 minutos.

PREMIOS ESPECIALES
Habrá premios especiales para

el "mejor forever alone", el "mejor
ex" y los "mejores besties". El
premio para el "mejor forever
alone" será para el jugador que al
menos los últimos 7 años no haya
tenido una relación romántica de
forma pública, mientras que el
premio para el "mejor ex" será
para el jugador que se haya
inscrito con alguno de sus ex.
Para el premio de los "mejores
besties", los jugadores deberán
ser amigos y expresarlo al inicio
de la competencia.

LA BOLSA 
La premiación total será de 3 mil

600 pesos que se repartirá entre
los primeros lugares y los
premios especiales. El primer
lugar recibirá 700 pesos, el
segundo lugar 500, el tercer lugar
300 y los premios especiales
recibirán 200 pesos cada uno.

MÁS INFORMACIÓN 
Para más información los

interesados pueden comunicarse
con la Escuela Infantil de Ajedrez
Ponys Negros a través de su
número de WhatsApp 618309
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MEDIO MARATÓN

En su campamento
logró quedarse con el
primer lugar del Medio
Maratón Cetys 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La octava edición del Medio
Maratón Cetys 2023 fue un éxito
rotundo, con la participación de
un total de mil corredores de
diferentes países y estados de la
República Mexicana. La
competencia se llevó a cabo en
las instalaciones de los Zorros,
bajo un clima agradable de 7°
centígrados y un viento de 12
kilómetros por hora.

LOS MEJORES 
El keniano Robert Gititu y la

triatleta duranguense Anahí
Álvarez se destacaron como los
grandes ganadores de la carrera,
demostrando una gran habilidad
y determinación a lo largo de los
21 mil 097 metros que debieron
recorrer.

ANAHÍ
Sin embargo, la actuación de

Anahí Álvarez fue especialmente
destacable, al lograr alzarse con
el primer lugar en la rama
femenil de la competencia. La
triatleta originaria de Durango,

paró el cronómetro en un tiempo
impresionante de una hora con
12 minutos y 39 segundos,
venciendo a la keniana Scola
Kiptoo y a la mexicalense Edna
Martínez.

SIEMPRE FELIZ
“Estoy muy contenta y

orgullosa de mi logro en esta
carrera”, declaró Álvarez tras la
competencia. “Fue una carrera
muy emocionante y me sirvió
mucho para prepararme para los
compromisos que tendré más
adelante, como la búsqueda del
boleto a los Juegos de París 2024”.

CONTINÚA EL CAMPAMENTO 
La triatleta aprovechará su

estadía en el campamento de
entrenamiento por una semana
más, con el objetivo de mejorar
aún más su desempeño en
natación. Sin duda, su actuación
en el Medio Maratón Cetys 2023
es un claro ejemplo de su
dedicación y determinación para
lograr sus metas deportivas.

UN ÉXITO
En definitiva, la octava edición

del Medio Maratón Cetys 2023
fue un éxito para todos los
participantes, especialmente
para Anahí Álvarez, quien
demostró su talento y capacidad
para alzarse con el primer lugar
en la competencia.

AAnnaahhíí  aapprroovveecchhaa
ppaarraa  oottrraa  vviiccttoorriiaa  
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BALONMANO 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Después de un exitoso fogueo,
los deportistas de Durango han
regresado de su viaje al estado de
Colima. La expedición tenía como

objetivo prepararse para su
participación en los Nacionales
CONADE 2023 y también para
participar en la Copa Volcán de
Balonmano de Playa, que se llevó
a cabo en la playa azul del puerto
de Manzanillo.

LOS RESULTADOS 
El equipo estatal logró un buen

desempeño colectivo, obteniendo
el segundo lugar en la categoría
Cadetes Femenil, tercer lugar en
Infantil Femenil y tercer lugar en
Infantil Varonil. Este éxito

RReeggrreessaann  ccoonn
bbuueennooss  rreessuullttaaddooss  
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BALONMANO 

demuestra el avance de la
disciplina deportiva en el estado,
gracias  la Asociación
Duranguense de Handball.

LA CONVOCATORIA
En cuanto a los logros

individuales, tres jugadoras
llamaron la atención de la
entrenadora de la selección
nacional de México, Danna
Camila Martínez Cárdenas,
Myrna Monserrat Silva Rodríguez
y Raquel Juárez Mendoza podrían
ser consideradas para los
próximos campamentos previos a
los Juegos Olímpicos de la
Juventud en 2026.

RECONOCIDOS 
Además, dos jugadores de la

categoría Infantil fueron parte del
Cuadro Ideal, con Alfredo García,
como Mejor Ala y Gilberto
Campechano, como Mejor Centro.
Por su parte, Jesús Cabrales del
Club Vikingos fue elegido como el
Mejor Pívot en la categoría
Cadetes y también formó parte
del Cuadro Ideal.

VERDADERO SELECTIVO
Este viaje de fogueo incluyó a

jugadores de los municipios de
Gómez Palacio, Poanas y
Durango, es por ello el
reconocimiento a la Asociación
Duranguense de Handball trabaja
juntos para promover la práctica
del handball en Durango.

GRAN FOGUEO
En resumen, los handbolistas de

Durango tuvieron una
experiencia gratificante en su
viaje a Colima, donde obtuvieron
buenos resultados tanto
colectivos como individuales, y se
prepararon para su participación
en los Nacionales CONADE 2023. 
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ARTES MARCIALES MIXTAS 

DEPORTES

Agencias 

La selección nacional de Artes
Marciales Mixtas (AMM) comenzó
de manera exitosa su
participación en el Campeonato
Mundial de la disciplina,
desarrollado en Belgrado, Serbia,
al conseguir que tres de sus
peleadores superaran la ronda de
32 durante el primer día de
actividades.

Carlos Polito, Diego Torres y
Jorge Cobos fueron los nacionales
en dar las primeras alegrías desde
tierras europeas, lo cual
intentarán replicar este lunes
cuando suban nuevamente al
octágono en búsqueda de seguir
victoriosos y meterse a los
cuartos de final del certamen.

La tarea para estos tres
seleccionados mexicanos que
vieron acción no fue fácil, pues en
esta justa están reunidos algunos
de los mejores competidores del
mundo. Pese a ello, la exigencia se
llevó al máximo y desembocó en
que los resultados fueran

satisfactorios.
Polito derrotó a Keoni Terorotua,

de la Polinesia Francesa, por
decisión unánime; Torres hizo lo
propio ante el rumano Bogdan
George, con un northsouth choke;
mientras Cobos venció a
Alejandro Manzorro, de España,
en el segundo round con un rear
naked choke.

Cabe destacar que Diego Torres
(abanderado) y Carlos Polito
formaron parte de la escolta que,
hace apenas unos días, fue
abanderada en Villas Tlalpan por
Ana Gabriela Guevara Espinoza,
directora general de la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

Se espera que más peleadores
nacionales cosechen triunfos
durante los siguientes días de
actividad, pues este certamen,
que cuenta con más de 520
atletas de 62 diferentes países en
las ramas femenil y varonil, se
extenderá hasta el 18 de febrero
con la clara meta de conseguir el
mayor número de medallas
posibles.

MMeexxiiccaannooss  ddeebbuuttaann
ccoonn  ppiiee  ddeerreecchhoo  eenn
CCaammppeeoonnaattoo  MMuunnddiiaall
ddee  AAMMMM



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MARTES 14 DE FEBRERO DEL 2023

CICLISMO DE MONTAÑA

DEPORTES

Agencias 
Luego de un compás de espera,

la olímpica de Tokio 2020, Daniela
Campuzano Chávez Peón, impuso
condiciones en la primera etapa
de la Copa Nacional de Ciclismo
de Montaña, que tuvo lugar en
Taxco, Guerrero; de esta manera
comenzó su proceso para ganarse
un lugar al clasificatorio
continental a los Juegos
Olímpicos París 2024.

En los eventos de la Unión
Ciclista Internacional (UCI), como
en Puerto Rico, el próximo mes de
marzo y al Campeonato
Panamericano de Ciclismo de
Montaña programado en Brasil,
en abril, se darán los primeros
lugares directos a París 2024,
justas en las que se visualiza la
pedalista mexicana.  

La Federación Mexicana de
Ciclismo (FMC) informó que tanto
la hidalguense Daniela
Campuzano, como el leonés Jaime
Miranda, quien también se
agenció el sitio de honor en la
justa de Taxco, son parte de los
competidores que forman parte
de proceso para los Juegos
Centroamericanos y del Caribe
San Salvador y Panamericanos
Santiago 2023.

Dio a conocer que la también
monarca de Lima 2019 logró un
buen paso en esta primera justa
del año para arrancar su proceso

centroamericano luego de
terminar en el primer sitio con un
crono de 1:21.38 horas, en la
modalidad de Cross Country, esto
en una cerrada lucha con la
jalisciense Ana Ruth Clark, quien
ha dado un salto a la categoría
elite, con un tiempo de 1:28.35.

El tercer puesto correspondió a
la chihuahuense, Elizabeth
Domínguez, con 1:34.04 horas; es
una de las ciclistas que ha
marcado un buen paso en el ciclo-
montañismo del país y ha
tomado parte en certámenes
continentales como en el
Panamericano de año pasado en
Argentina.

En cuanto a la categoría Sub-23,
la jalisciense Carolina Flores,
quien en la Copa de Mundo MTB
en Brasil, del año pasado, fue la
ganadora al entrar a la meta con
un crono de 1:27.29 horas,
seguida de la queretana Citlalli
Astrid Peña con 1:28.22 y de la
también jalisciense Andrea Cerda
con 1:30.41.

Mientras que en el sector
masculino Elite, el ganador fue el
guanajuatense Jaime Miranda,
con un crono de 1:28.20 horas; en
segundo entró el jalisciense,
Ricardo Estrada, con 1:28.48; en
tercero lo hizo el duranguense
Miguel Ángel Gutiérrez con
1:29.02.

Y en la Sub-23, el sitio de honor

fue para Iván Aguilar, con 1:25.50
horas, con lo que dejó en segundo
al jalisciense, Emiliano Berumen,

con 1:28.00; en tercero y cuarto
quedaron los hermanos
originarios de Aguascalientes,

José Juan y José Antonio Prieto de
Luna, con 1:33.36 y 1:34.45 de
manera respectiva.

DDaanniieellaa  CCaammppuuzzaannoo  ssee  iimmppoonnee  eenn
pprriimmeerraa  CCooppaa  NNaacciioonnaall  eenn  TTaaxxccoo
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DURANGO, DGO.
Enalteciendo los valores de la

familia, en un acto oficial y lleno
de amor, se unieron los corazones
de dos mil 300 parejas, donde la
presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso y el gobernador
Esteban Villegas, participaron
como testigos de honor de los
nuevos matrimonios.

Gracias la campaña “Uniendo
Corazones” el DIF Estatal, con la
coordinación del Gobierno de
Estado y los Ayuntamientos, este
13 de febrero miles de parejas que
vivían en unión libre,
formalizaron su relación ante las
oficialías del Registro Civil, con lo
que le darán certeza jurídica a sus
familias.

Este día les marcará la vida
porque están uniendo sus
corazones, "juntos van a hacer
una vida plena, llena de amor,
compasión y unidos en la fe",
reflexionó el Ejecutivo Estatal al
ser testigo de este enlace donde
tan solo en Durango capital,
participaron mil parejas; 700 en
los municipios y 700 más en La
Laguna. 

Rosso de Villegas recordó que
hace 18 años, ella y Esteban
tuvieron la oportunidad de unir
sus corazones y destacó que, en
este evento gratuito, de nuevos
matrimonios, les traerá muchos
beneficios, sobre todo a las

parejas que ya vivían juntos y que
tienen hijos, dando certeza
jurídica a su familia. 

Adicionalmente, indicó que para
los trámites y estudios médicos
previos, en coordinación con el
Registro Civil, en conjunto con la
Secretaría de Salud y Sistema DIF
Municipal, se apoyó a quienes lo
requirieron sin costo, para poder
ser parte de este enlace nupcial.

El secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
felicitó a las parejas que dan
certeza jurídica a su patrimonio y
de sus hijos, así como la
oportunidad que se dan los
contrayentes para sus vidas.

"Uno frente al otro y mirándose
a los ojos, les pregunto, están
aquí libre y voluntariamente para
unirse a la persona que tienes
frente a ti?", preguntó el director
del Registro Civil, Nazario Ortega
Vera, tras hacer formal este
contrato que unió a las parejas
duranguenses.

La primera boda masiva se llevó
a cabo este 13 de febrero en la
capital, engalanada con una
ceremonia-baile, rifa de regalos,
viajes, mientras que este martes
14, se realizará en La Laguna,
cerrando con broche de oro en un
concierto gratuito de la cantante
Yuri.

Celebran Marisol y Esteban la
unión de 2 mil 300 parejas 
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